**Zeitschrift:** Der Geschichtsfreund : Mitteilungen des Historischen Vereins

Zentralschweiz

**Herausgeber:** Historischer Verein Zentralschweiz

**Band:** 119 (1966)

Bibliographie: Bibliographie der V Orte

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF:** 29.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

# Bibliographie der V Orte

## LUZERN

1964

## Josef Frey und Anton R. Steiner

Abkürzungen: FI = Freie Innerschweiz

Gfr. = Der Geschichtsfreund (Stans) LNN = Luzerner Neueste Nachrichten

LT = Luzerner Tagblatt

Vtl. = Vaterland

Achermann, Emil: Geschichte der Marianischen Kongregation am Lehrerseminar Hitzkirch 1914/64. Hochdorf 1964.

Actes du 2e Congrès suisse de spéléologie, Sörenberg 22/23. 6. 1963. La-Chaux-de-Fonds 1964.

Alder, Garfield: Die Bibel in der Innerschweitz. Schicksale u. Bekenntnisse. Basel 1964.

Altbüron: Als das Eisenbahnfieber die Schweiz durchzog. Vor 90 Jahren baute man am Eisenbahntunnel zwischen Altbüron und Ebersecken. LNN 11. 12. 64. (Abb.)

Amstutz, Peter: Luzerns Industrie wandert aus. LT 6. 3. 64. (Abb.)

Annoni, Mondo: Figuer gedachte des Feuers. Gedenkfeier zum Brand von Beromünster vor 200 Jahren. LT 14. 3. 64. (Abb.)

Aregger, J[osef]: Das naturhistorische Museum des Kantons Luzern. SA. a. «Un-abhängiges Wochenblatt Luzern», 16. 4. 64.

Barth, Medard: Der Kult der hl. Genovefa (von Paris) im deutschen Sprachraum. Freibunger Diözesan-Archiv 84 (1964) S. 214 ff. [Luzenn, S. 238 f].

Becker, Alfred N.: Das Kinderdörfli von Rathausen. LNN 25. 9. 64. (Abb.)

— «... und neues Leben blüht aus den Ruinen.» (Wyherschloß bei Ettiswil). Vtl. 19. 6. 64. (Abb.)

 Zu unserer heutigen Bildseite: Uferschutz-Malaise am Sempacher See. Der Erlaß einer neuen Verordnung zum Schutze des Sempacher Sees und seiner Ufer steht bevor. LT 9. 5. 64 (Abb.)

Bericht über das Rechtsverhältnis des Kt. Luzern zur Pfarrpfründe von Escholzmatt: Blätter für Heimatkunde aus dem Entlebuch 37 (1964) 1—64.

- Beromünster: Der Brand von Beromünster. Heute vor 200 Jahren wurde ein Teil des Fleckens vernichtet. LNN 12. 3. 64. (Abb.)
- Gewerbliches aus Beromünster: Anzeiger für das Michelsamt. 25. 4. 64.
- 100 Jahre Geschichtsverein Beromünster. Vtl. 14. 3. 64.
- Ein tragischer Kathninentag (Beromünster 1823): Anzeiger für das Michelsamt 21. 11. 64.
- Der Weihetag im Studienheim Don Bosco: Anzeiger für das Michelsamt. 13. 6. 64.
- Einweihung des Studienheims Don Bosco: Sonderbeilage zu Nr. 22 des Anzeigers für das Michelsamt. 30. 5. 64.
- Bitzi, Albert: St. Margarethentag Hl. Kreuztag. Ritter Johannes v. Aarwangen, Stifter u. Gründer von Wittenbach. [Schüpfheim] 1964. SA. aus «Entlebucher-Anzeiger» Juli 1964.
- Propst Mathias Riedweg, Domherr des Bistums Basel, gew. Vikar, Kaplan und Pfarrer von Escholzmatt und Kantonalschulinspektor. Riedwegs Werke: Gfr. 117 (1964) 239—310.
- Blaser, Fritz: Die Luzerner Buchbinder-Handwerksordnung von 1658: Festschrift f. Josef Benzing. Wiesbaden, 1964, 37—49.
- Vergessene Zeitungen der V alten Orte: Gfr. 1117 (1964) 219-231.
- Boesch, Gottfried: Die Überlieferung des Totenbuches der Reichenau (P. Johannes Nepomuk Beck von Sursee): Festschrift Oskar Vasella, Fribourg 1964, S. 56 bis 66, und Zeitschrift für schweiz. Kirchengeschichte, Fribourg 1964, S. 56 bis 66.
- Verzeichnis der Jagdmuseen und der Jagdwaffen 1964. Annuaire des Musées de Chasse et Collections d'armes. (darin Schloß Heidegg) zusammengestellt im Auftrage des Conseil international de le chasse, Paris 1964, 8 Seiten.
- Die Jagdwaffensammlung Dr. René La Roche, Basel (in Schloß Heidegg), 118 Seiten und 17 Tafeln, Hochdorf 1964.
- Zur Geschichte der Schweiz. Kapuzinerprovinz (darin Luzern, Sursee) S. 13—16. Ein Gang durch das Museum (Kapuziner Museum Sursee) S. 2—5. Franziskus Kalender, Olten 1964.
- Bögli, Alfred: Einführung in die Exkursion über die Karrenfelder der Schrattenfluh. Actes du 2e Congrès suisse de spéléologie 1963, La Chaux-de-Fonds [1964] 36-37.
- Bölle, Alfred: Die Seminarfrage im Bistum Basel für die Zeit vom Anfang des 19. Jahrh. bis zur Gegenwart (Diss.) Rom 1964 = Analeota Gregoriana, 134.
- Bonnaud-Delamare, P.: Notes sur la descendance d'un emigré lucernois: Hans Krummenacker: Annuaire de la soc. d'histoire et d'archéologie de la Lorraine. t. 63 (1964) 65—69.
- Bossardt, Fritz: Das Rathaus in Sursee. Sursee [1964].
- Zehn alte Surseer Bräuche. Sursee (1964).
- Bossart, Hans-Jörg: Problematik und Möglichkeiten der Fremdenverkehrswerbung der Stadt Luzern. Diss. rer. pol. Bern 1964.
- Boßhard, Hans: Ein bewegtes Stück Innerschweizer Geschichte. Vor der Eröffnung der Luzern—Stans—Engelberg-Bahn: Neue Zürcher Zeitung 24. 9. 64

- Brechter, Heinrich Suso: Beurons Beitrag zur Gründung von St. Ottilien. In: Beuron, 1863—1963. Festschrift zum 100jähr. Bestehen der Erzabtei St. Martin. Hrg. durch Virgil Fiala. Beuron, Beuroner Kunstwerlag, 1963. S. 231—267. [Betr. den Luzerner P. Andreas Amrhein, 1844—1927.]
- Briner, E.A.: Große Ausstellung in Zürich: Die Sammlung Kofler-Truniger. LNN 12. 6. 64. (Abb.)
- Bruckner, A[lbert]: Scriptoria medii aevi Helvetica = Denkmäler schweizerischer Schreibkunst des Mittelalters. 9: Stadt und Landschaft Luzern. Genf 1964.
- Brun-Hool, Josef: Erste Übersicht über die Ackerunkrautgesellschaften im Kt. Luzern: Schweizer. landwirtschaftliche Forschung 3 (1964) 99—108.
- Bucher, Erwin: Die Geschichte des Sonderbundkrieges. Diss. phil. I Zürich. 1964. Teildruck.
- Johann Ulrich v. Sallis-Soglio, General des Sonderbundes: Bündner Monatsblatt 1964, 291—310.
- Bucher, Walter: 50-Jahr-Feier des schweizerischen Schmiede- und Wagnermeisterwerbandes Sektion Willisau. Willisauer Bote 28. 2. 64. (Abb.)
- Willisau du schönstes Städtchen im Lande! Willisauer Bote 20. 5. 64. (Abb.)
- Verzeichnis der Willisauer Pfarrhernen. Der Hinterländer 3 (1964) Nr. 5—7. Buchrain: Das Kollaturrecht ist abgelöst. Vtl. 28. 2. 64. (Abb.)
- Burri, Linette: Erinnerungen an meinen Schuleintnitt vor fünfzig Jahren. LT 9. 5. 64.
- Bütler, Josef: Hausbauten am Stifte Beromünster, 1690—1794: Jahresbericht der Kant. Mittelschule Beromünster 98 (1936—64) Anh., 10—16.
- Chèvre, André: Mgr. Eugène Lachat, évêque de Bâle à propos d'un centenaire 1863—1963. Zeitschrift für schweiz. Kirchengeschichte. 58 (1964) 119—133.
- Cron-Edition Cron Luzern. Jubiläums-Katalog, 1914—1964. Zum 50jährigen Bestehen: 40 Jahre Verlag Jans, 10 Jahre Edition Cron. Luzern 1964.
- Custer, Walter u. H. Burgherr: Politische Gemeinde Littau. Bericht zur Turn-, Spiel- u. Sportplanung. Littau (1964). [Vervielf.].
- Dagmersellen: Ein Freudentag für die Pfarrei Dagmersellen. Seit 150 Jahren selbständige Pfarrei-Außenrenovation der Kirche abgeschlossen. LT 13. 111. 64. (Abb.)
- 150 Jahre römisch-katholische Pfarrei Dagmersellen. Abschluß der wohlgelungenen Kirchenrenovation. LNN 12. 11. 64. (Abb.)
- Die katholische Pfarrkirche Dagmersellen renoviert. 150 Jahre Pfarrei Dagmersellen. [Von] Max Zemp. Kunstgeschichtliches zur Außenrenovation. [Von] Adolf Reinle. Aus der Geschichte der Pfarrkirche Dagmersellen. [Von] Alfred Felber. Baubericht des Architekten. [Von] Karl Gschwind. Willisauer Bote 13. 11. 64. (Abb.)
- Renovation der Pfarrkirche Dagmersellen. 150 Jahre Pfarrei Dagmersellen. Vtl. 12. 11. 64. (Abb.)
- Dillier, Julian: 800 Jahre Geschichte in Siegeln. Luzern beherbergt die größte private Siegelsammlung der Schweiz. LNN 6. 11. 64. (Abb.)
- Dunkel, Renate: Geißler, Nikolaus, Bildhauer: Neue Deutsche Biographie, Bd. 6 (Berlin 1964) 160—161.
- Ebikon: Ein Jahrhundert Ebikoner Post. LNN 14. 8. 64.

- Primarschulhaus «Höfli» Ebikon. Einweihung. LT., LNN, 17. 4. 64. (Abb.)
- Moderne Schulhaus-Architektur auf erzieherische Grundlage aufgebaut. Schulhaus-Einweihe «Höfli». Vtl. 17. 4. 64. (Abb.)
- Wasser bis zum Jahr 2000. Die vorbildliche Wasserversorgung der Gemeinde Ebikon, LNN 1. 10. 64. (Abb.)
- Eggermann, Anton: Das Jubeljahr der Brünigbahn: Luzerner Haus-Kalender 1964, 69-71.
- Elsener, Ferdinand: Rapperswil 500 Jahre eidgenössisch. Der Schirmvertrag der Eidg. Orte mit unserer Stadt v. 10. 1. 1464: Rapperswil, die Rosenstadt 12 (1962/64), 5—10.
- Emmen: Altenheim u. Altenpflegeheim in Emmen, Schweiz: Architektur u. Wohnform 72 (1964) 379—383.
- Emmen zwischen 1964 und 1965. LT 31. 12. 64. (Abb.)
- Rasche Entwicklung bringt große Aufgaben. LT 22. 12. 64. (Abb.)
- Emmenegger, E[mil]: Auswirkungen der Französischen Revolution 1798 auf die Verwaltung unserer engeren Heimat: Blätter für Heimatkunde aus dem Entlebuch 37 (1964) 188—192.
- Engelhardt, H[einrich]: 100 Jahre Betriebskrankenkasse der AG der von Moos' schen Eisenwerke Emmenweid, Emmenbrücke (Luzern 1963).
- Entlebuch: Amt Entlebuch. Vtl. 20. 8. 64 (Abb.)
- Fäh, Linus: Die Bibelübersetzungs-Arbeit von Bischof Anastasius Hartmann 1803 bis 1866: Neue Zeitschrift für Missionswissenschaft 20 (1964) 1—9.
- Feer, Eduard A.: Die Familie Feer in Luzern u. im Aargau. Bd. 2: Neue Forschungs-Ergebnisse aus dem 14. u. 15. Jahrh. mit einer systematischen Genealogie bis 1964. Aarau 1964.
- Herkunft u. Verwandtschaft des Luzemer Schultheißen Max Ritter. Ein Beitrag zur Luzerner Genealogie: Archiv für schweizer. Familienkunde 4, Lfr. 5 (1964) 184—188.
- Felber, Eugen: Am Grab des Dichters und Ehrenbürgers (Carl Spitteler). LNN 7. 4. 64. (Abb.)
- Das Am-Rhyn-Haus an der Furrengasse wird nach und nach restauriert. Eine kulturelle Aufgabe eine kulturelle Leistung der Stadt. LNN 24. 12. 64 (Abb.)
- Ein Bau und ein Mann. (Ritterscher Palast) LNN 22. 12. 64. (Abb.)
- Das Leszinsky-Haus wird wahrscheinlich doch abgebrochen ... muß aber durch einen völlig gleichartigen Bau ersetzt werden. LNN 3. 4. 64. (Abb.)
- Felder, Peter: Das Löwendenkmal von Luzern. Luzern 1964. Luzern im Wandel der Zeiten, H. 31.
- Frey, Josef: «Imago mundi». Eine unbekannte Luzerner Theaterhandschrift aus dem Jahre 1651: Gfr. 1117 (1964) 200—203.
- Die mittelalterliche Schreibkunst der Stadt und Landschaft Luzern. Vtl. 111. 8. 64.
- Fries, Othmar: Die Zeiten ändern sich. Luzerner Sehenswürdigkeiten vor 50 Jahren. LT 4. 11. 64. (Abb.)
- Geiselmann, Joseph Rupert: Geiger, Franz: Neue Deutsche Bibliographie (1964) 145f.

- Germann, Georg: Der Luzerner Plan zur Stiftskirche St. Gallen: Unsere Kunstdenkmäler, 15 (1964) 200-203.
- Gigon, Raymond u. J.P. Tripet: Contribution à la spéléologie de la Schratten-fluh: Actes du 2e congrès suisse de spéléologie, Sörenberg 1963 [La Chaux-de-Fonds 1964] 48—57.
- Grieder, Fritz: Das bischöflich-baslerische Bündnis von 1579 mit den sieben katholischen Orten: Basler Stadtbuch 1964, 24—52.
- Gruber, Eugen: Beginen u. Eremiten der Innerschweiz: Zeitschrift für schweizer. Kirchengeschichte 58 (1964) 79—106, auch: Festschrift Oskar Vasella. Freiburg 1964, 79 ff. [Betr. auch Luzern].
- Haas, Walter: E Chrienser Gschicht. LT 18. 4. 64 (Pilatus-Post, Nr. 90)
- Häberle, Alfred: Das Kloster St. Urban u. der Oberaargau von der Stiftung u. Gründung bis zum Einfall der Gugler 1194 bis 1375. Jahrbuch des Oberaargaus 7 (1964) 31-77.
- Halder, Werner: Der gestohlene Staatsschatz. Eine einzigartige Diebesgeschichte aus alt-Luzern nach den Ratsprotokollen bearb. Vtl. 20-23., 25-26. 5. 64.
- Hartmann, Plazidus: Heraldische Stifterschilde aus der Innerschweiz. Schweizer. Archiv für Heraldik 78 (1964) 2—10.
- Heer, Heinz: Die Ausgaben u. Einnahmen für das Straßenwesen in den Kantonen Zürich, Luzern, Uri, Tessin, Wallis u. Graubünden von 1925 bis 1958. Diss. Freiburg Schw. 1964.
- Heidegg: «eine Höhle fahrender Schauspieler». Joseph Viktor von Scheffel berichtet über seinen Besuch auf dem Schloß. LT 13. 6. 64. (Abb.)
- Heinzelmann, Gertrud: Zum «Fall Luzern» im Nationalstraßenbau: Schweizer. Juristen-Zeitung 60 (1964) 168—170.
- Helfenstein, A.: Der Name Sempach. Ein Diskussionsbeitrag. Sempacher Schlacht-feier [Festzeitung] 1964.
- Hellbühl: Renovation und bauliche Erweiterung der Pfarreikirche Hellbühl. Vtl. 22. 2. 64. (Abb.)
- Hergiswil: Das Holzchäppeli bei Hergiswil wurde restauriert. Willisauer Bote 9. 10. 64. (Abb.)
- Seltenes Baudenkmal im Luzerner Hinterland. Das Holzchäppeli bei Hergiswil wurde restauriert. LNN 5. 10. 64. (Abb.)
- Hitzkirch: Projektwettbewerb für die Erweiterungsbauten des Lehrerseminars Hitzkirch: Schweizer. Bauzeitung 82 (1964) 208—214 (Abb.)
- Hochdorf: Das Amt Hochdorf in seiner Entwicklung. Vtl. 13. 2. 64. (Abb.)
- Holenstein, Josef: Die Restitutionsbemühungen der katholischen Eidgenossenschaft nach dem zweiten Villmergerkrieg 1712—1714. Teildruck. Diss. phil. Freiburg i. Ue. 1964.
- Horw: Die Horwer Epidemie. LNN 21. 11. 64.
- Schade für die Horwer gut für die Stadt Luzern. Ursprung und Entstehung der Horwer Gemeindegrenzen. Von R.-H. LNN 5. 9. 64. (Abb.)
- Wo schwimmen die «zünftigen» Horwer Fische. Von Grundbesitz und Fischereirechten in der Gemeinde Horw. LNN 21. 14. 64. (Abb.)

- Hug, Erik: Anthropologie u. Denkmalpflege am Beispiel der Ausgrabungen in Sempach-Kirchbühl: Bulletin der schweizer. Gesellschaft für Anthropologie u. Ethnologie 40 (1963/64) 511—61.
- Hunziker, Erwin: Stand des Nationalstraßenbaues im Raume Bern—Basel—Zürich—Luzern: Schweizer Journal 1964, H. 4, 46—47.
- Jaeggli, Alvin: «Zürich—Zug—Luzern». Hundertjahrfeier zur Eröffnung einer Bahnlinie. Neue Zürcher Zeitung 23. 10. 64.
- Immoos, Thomas: Japanese themes in Swiss barock drama: Studies in Japanese culture. Tokio 1963 79—98. [Betr. das Jesuiten-Theater in Luzern].
- Ineichen, Fritz u. Walter Kalt: Wege u. Routen am Pilatus. Luzern 1964.
- Jahre, 50, Nosetti Emmenbrücke 1914—1964. Emmenbrücke 1964.
- 75, Turnverein Kaufleute Luzern, 1889-1964. Von Karl Herdener u.a. Luzern 1964.
- Jahrhundert, Ein, Schweizer Bahnen. 1847—1947, mit Ergänzungen... Bd. 5. Frauenfeld 1964. [Bergbahnen: Vitznau-Rigi u.a.]
- Jakob, Jules: Siedlung und Verkehr: Jahrbuch der eidgenössischen Behörden 1964.
  155—165 [Darin Luzern S. 159—162].
- Jund, Eduard B.: Hundertjahrfeier der Pfarrkirche Großwangen 1864—1964. Vtl. 10. 7. 64. (Abb.)
- Kapuzinermuseum Sursee. Olten (1963)
- Kaufmann, Jakob: Das ehemalige Weidrecht der Dorfgeissen im alten Dorf Escholzmatt: Blätter für Heimatkunde aus dem Entlebuch 37 (1964) 151—187.
- Die Familie Kaufmann in Escholzmatt: Blätter für Heimatkunde aus dem Entlebuch 37 (1964) 134—150.
- Kaufmann, Robert: 125 Jahre Stadttheater Luzern 1839—1964. Luzern 1964.
- Keller, Joseph: Berg-Landwirtschaft. (Die Bergliegenschaft «Würzli» in der Gemeinde Marbach.) Berghofsiedlung Neualp, Entlebuch. Die Mechanisierung auf Bergliegenschaft. Sörenberg eröffnet die Milchzentrale. Vtl. 26. 2. 64. (Abb.)
- Ermensee und der Herrenberg. Vtl. 24. 10. 64. (Abb.)
- Das neue Schulhaus in Neuenkirch. Vor der Einweihung am Sonntag, 24. Mai 1964. LNN, Vtl. 21. 5. 64.
- u. J. Amrein: 50 Jahre Amrein 1913—1963. Jubiläums-Schrift der Firma Amrein, Chrämerhus, Neuenkirch. Sempach 1963.
- Koch, Hans: 100 Jahre Eisenbahn Luzern—Zug—Zürich. Vtl., 30. 5. 64., LNN 31. 5. 64. (Abb.)
- Die erste Eisenbahn im Kt. Zug: Zuger Neujahrsblatt 1964, 24—65 [Linie Zürich—Luzern].
- Sammlung E. und M. Kofler-Truniger, Luzern [Katalog] Bd. 1: Skulpturen, Elfenbein, Perlmutter, Stein, Holz. Europäisches Mittelalter. [von] Hermann Schnitzler, Fritz Volbach, Peter Bloch. Luzern und Stuttgart. 1964.
- (Ausstellung) Kunsthaus Zürich 7. 6.-2. 8. 1964. Zürich 1964.
- Kofler: Große Kunst in kleinen Formaten. Die Sammlung Kofler-Truniger im Kunsthaus Zürich. Basler Nachrichten 2. 7. 64. (Abb.)
- Im Kunsthaus Zürich: Kostbarkeiten einer Luzerner Privatsammlung. (Die Sammlung E. & M. Kofler-Truniger. LT 6. 6. 64 (Abb.)

- Sammlung E. & M. Kofler-Truniger, Luzern. Vtl. 19. 6. 64. (Abb.)
- Die Sammlung E. & M. Kofler-Truniger. Ausstellung im Kunsthaus Zürich. Neue Zürcher Zeitung 9. 6. 64. (Abb.)
- Die Sammlung Kofler-Truniger. LNN 12. 6. 64 (Abb.)
- Koller, H.: Reformation Kaiser Sigismund. Stuttgart 1964 (Monumenta germaniae historica) [betr. auch Hs. in Luzern].
- Konkordate seit 1800. Originaltext u. deutsche Übersetzung der geltenden Konkordate. Zus. gest. u. bearb. v. Lothar Schöppe. Frankfurt a. M. 1964. [Darin: Luzern 430—431]
- Kopp, Joseph: Erdgas im Kanton Luzern. Vtl. 17. 112. 64.
- Der Erdgasfund von Pfaffnau. Bulletin der Vereinigung schweizer. Petroleum-Geologen u. -Ingenieure. 31 (1964/65) Nr. 8.
- Gletscherstauseen in Kriens und Littau. Das Gebiet von Luzern am Ende der Eiszeit. LNN 25. 1. 64. (Abb.)
- Die Rundhöcker und Drumlinlandschaften des Kantons Luzern, Vtl. 4. 2. 64.
- Krieg, Paul M.: Helvetii in Pace. Ein schweizer. Friedhof in Rom: Festschrift Oskar Vasella. Freiburg 1964, 347—367. [Auch Luzerner: Pfyffer u.a.]
- Kriens: Als es noch keine gedruckten Schulbücher gab. Alte Schulräume in Kriens. LNN 3. 7. 64 (Abb.)
- Kriens und sein Dorfplatz. LNN 26. 11. 64. (Abb.)
- Das Klapperdächli, ein Zeuge alter Zeiten. Vtl. 22. 4. 64. (Abb.)
- Das modernste Sauerstoffwerk in Kriens. Vtl., LT, LNN Sonderbeil. 17. 10. 64. (Abb.)
- Kronenberger, Hildegard: Festliche Empfänge in kultiviertem Rahmen. Das Joseph-Willmann-Haus in Luzern als Mittelpunkt gesellschaftlichen Lebens. Tages-Anzeiger für Stadt und Kit. Zürich 9. 1. 64. (Abb.)
- Kurmann, Hans: Was sich neckt, das liebt sich. Auch Dörfer [Kt. Luzern] haben Spitznamen. Luzerner Haus-Kalender 1964, 39—42.
- Die Sentikirche und ihre Umgebung am Ende des vergangenen Jahrhunderts. LT 4. 7. 64. (Abb.)
- «Wieder ein Stück Alt-Luzern gerettet!» Zur wohlgeglückten Restaurierung im am-Rhyn-Hause. LT 28. 12. 64. (Abb.)
- Kurmann, Peter: Der Weibel war oberster Dorfbeamter. Die Luzenner Landschaft im Ancien Régime. Luzenner Haus-Kalender 1964, 58—60.
- Lenz, Werner: Die Entwicklung des Rigi-Tourismus. Zeitschrift für Wirtschaftsgeographie. 8 (1964) 129—136.
- Littau: Am Rande der Stadt. LNN 3. 12. 64 (Abb.)
  - Ideenwettbewerb für die Überbauung des Ruopigengebietes in der Gemeinde Littau, LU: Schweizer. Bauzeitung 82 (1964) 817—831.
- Lüdin, O.: Suchstollen beim Hofgut Schlössli Willisau: Der Hinterländer 3 (1964) 34-35.
- Ludin, Walter: 1864, Kirchenbau in Großwangen: Der Hinterländer 3 (1964) 19. Lüthi, Ernst: Der Fremdenverkehr der Stadt Luzern vom Beginn bis zum Wiederaufschwung nach dem zweiten Weltkrieg. Diss. rer. pol. Bern 1964.
- Lüthold-Minder, Ida: Erleuchteter Laie: Niklaus Wolf von Rippertschwand, 1756 bis 1832. Bearb.: Anselm Keel. Solothurn 1964.

Luzern: Die Agglomeration Luzern wächst. Probleme der stürmischen Entwicklung der Gemeinden um Luzern. LT 26. 6. 64 (Abb.)

- Der renovierte Festsaal des am-Rhyn-Hauses. LT 22. 12. 64. (Abb.)
- Ein halbes Jahrhundert Brockenhaus Luzern. LT 15. 10. 64. (Abb.)
- Mittelalterliche Felsgrotte im Bruchquartier entdeckt. LT 21. 11. 64. (Abb.)
- Die Christuskirche wird renoviert. LT 25. 9. 64. (Abb.)
- Abschied vom Chuderhüsli. LNN 14. 11. 64. (Abb.)
- Eichhof bereit. Die erste Alterssiedlung der Stadt Luzern öffnet ihre Tore. LT-Sonderbeil. 8. 4. 64. (Abb.)
- Abschied von einer populären Gaststätte (das Restaurant «Gotthardloch») LT
   6. 2. 64. (Abb.)
- Fast hundert Jahre stand es da. Zum Abbruch des Hotels St. Gotthard. LT 17. 10. 64. (Abb.)
- Die Gütschbahn will weiterfahren. Vtl. 19. 4. 64.
- Zwischen Reuß und Biregg. Quartiergeschichte (Hirschmatt) Vtl. LT, LNN, 19. 12. 64. (Abb.)
- Umbau Hotel Krone Weinmarkt Luzern. LT, LNN, FI, 23. 4. 64. Vtl. 25. 4. 64. (Abb.)
- Wie gut steht ihm die «Krone» ... Zur Krönung des Weinmarktes. LNN 1. 2. 64. (Abb.)
- Hotel Metzgern ältestes Wirts-Gasthaus. FI 1. 10. 64.
- Hotel Schweizerhof Luzern. Umbau östlicher Flügel 1963/64. LNN, 7. 8. 64, LT 8. 8. 64, Vtl. 10. 8. 64. (Abb.)
- Hotellenie und Wirtschaft. LT 20. 11. 64. (Abb.)
- Kunstmuseum. Junge Kunst: Pierre Bergendi, Rolf Lehmann, Heinrich-Samuel Senn, Oscar Wiggli. 2. Frühjahrsausstellung, 1.—30. März 1964. Luzern 1964.
- Kunstmuseum. Edouard Pignon. Les battailles. (Ausstellung) 12. April bis 10. Mai 1964. Luzern 1964.
- Kunstmuseum. Paul Klee. Handzeichnungen 1883—1940 (Ausstellung) 21. Juni bis 19. Juli 1964. Luzern 1964.
- 25 Jahre Luzerner Festwochenchor. LNN 14. 8. 64. (Abb.) FI 21. 8. 64. (Abb.)
- 50 Jahre Brockenhaus Luzern. LNN, Vtl. 15. 10. 64. (Abb.)
- 50 Jahre Moosmattschulhaus. LNN 6. 11. 64. (Abb.)
- 50 Jahne Offentliche Krankenkasse Luzern. FI, LNN, LT, Vtl., 25. 6. 64. (Abb.)
- Mitmachen, mitturnen. 75 Jahre Turnverein Kaufleute Luzern. LNN 27. 11.
   64. LT 27. 11. 64. Vtl. 27. 11. 64. (Abb.)
- 75 Jahre Arbeiterturnverein Luzern. FI 13. 11. 64. (Abb.) LNN 13. 11. 64. (Abb.)
- Internationale Musikflestwochen 1964. Vtl. 13. 8. 64 und LT 14. 8. 64. (Abb.)
- Die alte Münzstätte ist umgebaut worden. LT 16. 12. 64. (Abb.)
- Die «alte Münz» wird verändert werden. LNN 6. 3. 64. (Abb.)
- Städtischer Liegenschaftskauf auf Musegg. LNN 26. 2. 64. (Albb.)
- Gefahr für unser Stadtbild! Ein 24stöckiges Hochhaus stellt sich wie ein Klotz zwischen die Silhouette der Musegg. LT 25. 3. 64. (Abb.)
- Unterbringung des Naturhistorischen Museums in der Villa Bellerive. LT 3. 6. 64.

- Von der alten Kaserne in die Villa Bellerive... Für ein würdiges und sachgerechtes Naturhistorisches Museum. LNN 20. 6. 64. (Abb.)
- Die Liegenschaft Oberseeburg wechselt den Eigentümer. Große bauliche Veränderungen werden bevorstehen. LNN 8. 2. 64. (Abb.)
- Ergötzliches aus dem alten Luzerner Rathaus. Gränicher Post, 1964, Nr. 30. (Abb.)
- Von der Hirtenflöte zu den 3232 Pfieifen. Der Orgelneubau in St. Paul. Text v. Viktor Frund. Vtl. 12. 9. 64. (Abb.)
- Ein großer Tag der Pfarrei St. Paul. LT, 12. 9. 64. (Abb.)
- Die neue Orgel in St. Paul. Vor der Einweihung des schönen und kostbaren Instrumentes. [Von] A[rnold] Huwyler. Technische Details. [Von] V.F. LNN 1/1. 9. 64. (Abb.)
- Alter Schmuck in neuem Glanz. St.-Peters-Kapelle in Luzern. Vtl. 10. 6. 64. (Abb.)
- Biedermeier in der Sentikirche. Sollen die beiden Seitenaltäre der Restauration zum Opfer fallen? LT 29. 8. 64. (Abb.)
- Die Sentilkirche in Luzern. Ihre Erneuerung eine schöne Tat unserer Generation. LNN 4. 12. 64. (Abb.)
- Die kleine Senti-Herrlichkeit erstrahlt aufs neue. Eine alte Luzerner Kirche gut renoviert Die Leidensgeschichte des architektonischen Gesamtkunstwerkes jedoch noch nicht zu Ende. Vtl. 5. 12, 64. (Abb.)
- Die neurenovierte Sentikirche, ein wohlgelungenes Werk. FI 7. 12. 64.
- Vor der Wiedereröffnung der Sentikirche. LT 5. 12. 64. (Abb.)
- Feierliche Wiedereröffnung der Senttikirche. LNN, LT, Vtl., 9. 12. 64. (Abb.)
- 125 Jahre im Dienste der Musen. [Stadutheater] Vtl. 14. 111. 64. (Abb.)
- 125 Jahre Stadttheater Luzern. LNN 14. 11. 64. (Abb.)
- 1125 Jahre Stadutheauer Luziern. Nieue Zürcher Zeitung 18. 11. 64.
- 125 Jahre Stadutheater Luzern. LT 14. 11. 64. (Abb.)
- Würdige Feier im 125 jährigen Stadttheater. LNN 16. 11. 64. (Abb.)
- Eine Universität in Luzern. Vtl. 18. 1. 64.
- Die Luzerner Universitätspläne. Neue Zürcher Zeitung 22. 5. 64.
- Wachsende Stadt: Luzern. Gegenwartsprobleme Wachstumsprobleme. LT 30. III. 64. (Abb.)
- Der Wetterwart vom Wesemlin hat das Wont. Rückschau auf 1963. Vtl. 28. 3. 64.
- Petrus hat's nicht gut gemeint. Das Wetter 1963. LT 31. 3. 64.
- Täglich drei Züge nach Zürich. Reminiszenzen zu einem Eisenbahnjubiläum. Vtl. 30. 5. 64. (Abb.)
- 100 Jahre Jubiläum der Zürich—Luzern-Bahn. FI 30. 5. 64.
- Jahre 100 Jahre Eisenbahn Luzern—Zürich. LT 30. 5. 64. (Abb.)
- Luzern, ein kleines Stadtbuch. 4., im Auftrag des Verkehrsvereins Luzern vollst. umgearb. Aufl. von Robin P. Marchev. Ill. von Maria Perrig. Luzern. 1964.
- Luzern-Kt.: Bauen in unserer Zeit. (Der Straßenbau im Kt. Luzern). Vtl. Sonderbeil. 4. 1/1. 64. (Abb.)

- Das Hochstudhaus im nördlichen Luzennbiet. Ein Beitrag zur Luzerner Bauernhausforschung. LNN 21. 11. 64. (Abb.)
- Zehn Jahre luzernische Bauernhausforschung. Verdienstliches Wirken im kulturell-heimatkundlichen Bereich. LT 25. 11. 64.
- Die Behörden unseres Kantons Luzern. Vtl. 22. 1. 64. (Abb.)
- Gesetze auf vergilbten Blättern... Was stand im alten Straßengesetz? LNN 23. 1. 64.
- Der Kanton Luzern empfängt den Nationalnatspräsidenten. Bildbericht v. Lorenz Fischer. Vtl. 4. 12. 64.
- Die Sempacher Schlachtfeier und die Kriegsmobilmachungen von 1914 und 1939. Die alten Fahnen der Luzerner Truppen über dem Festzug. LNN 7. 7. 64. (Abb.)
- Wer noch «Keinen» hatte, kam auf Giritzenmoos. Ein ausgestorbener Fasnachtsbrauch: LNN 10. 2. 64. (Abb.)
- Luzern-Engelbergbahn: Luzern-Engelberg direkt. LT Sonderbeid. 18. 12. 64 (Abb.)
- Stansstad—Engelberg 1898. Luzern—Stans—Engelberg 1964. LNN 18. 12. 64. (Abb.)
- Der rote Zug bringt Zug ims Engelbergertal. Vtl. 17. 12. 64.
- Ein Phönix steigt aus der Asche. FI 19. 12. 64. (Abb.)
- Luzern u. der Vierwaldstätter See: Merian. Das Monatsheft der Städte u. Landschaften. Hamburg. 17 (1964) H. 2.
- Malters: Ein Kunsttwerk kehrt in seine Heimat zurück. (Die Glasscheibe des Amtes Malters.) LT 27. 6. 64. (Abb.)
- Marti, Hans: Alves, äußerst charakteristisches Speichertor in Nebikon: Der Hinterländer 3 (1964) 33-34.
- Ausgrabungen in «Egolzwill 4»: Der Hinterländer 3 (1964) 55—56
- Hier jagte der Türst [Volkskundliches aus dem Hinterland]: Der Hinterländer 3 (1964) 1—3
- Die Jetzte Luzerner Hammerschmiede. Luzerner Hauskalender 1964, 50—54.
- Nebikon wurde Pfarr-Rektorat: Der Hinterländer 3 (1964) 12-13.
- Sgraffitos von Willy Huwiler. Der Hinnerländer 3 (1964) 49.
- Von den Schulanfängen in Altbüron: Der Hinterländer 3 (1964) 17—19.
- Matter, Albert: Sedimentologische Untersuchungen im östlichen Napfgebiet. (Entlebuch Tal der Großen Fontanne, Kt. Luzern): Eclogae geologicae Helvetiae 57 (1964) 315—428. Zugl. Diss. Bern.
- Mayer, Beda: Die Ehrengande Unserer Lieben Frau auf dem Wesemlin [Luzern]: Sankt Fideliis 511 (1964) 99—104.
- Meier, Alois, Reinle, Adolf [u.] Keller, Joseph: Renovation und bauliche Erweiterung der Pfarrkirche Hellbühl. Vtl. 22. 2. 64. (Abb.)
- Mengelt, Martin: Der Fremdenverkehr in der Zentralschweiz. Willisauer Bote 20. 5. 64. (Abb.)
- Moos, Stani, von: Citybildung und Altstadterneuerung in Luzern. Neue Zürcher Zeitung, 7. 2. 64. (Abb.)
- Moos, Xaver von: Stadtplanungs-Sorgen in Sursee. Vtl. 15. 10. 64. (Abb.)

- Müller, Anton: An der Wiege des Stadttheatters. Ein Förderer der Theaterstadt Luzern (Karl Meyer v. Schauensee). LNN 14. 11. 64.
- Bedeutende Bürger von Schötz. (Martin Muri, Georg Josef Sidler, Franz Businger-Blättler.) Eine Luzerner Landgemeinde und die größere Politik im 19. Jahrhundert. LNN 6. 6. 64 (Abb.)
- Ein Quellenwerk zur Luzerner Geschichtte? LNN 23. 3. 64.
- Granit vom Axenberg verkündet Winkelnieds Heldentat. Vor 100 Jahren wurde auf dem Schlachtfeld zu Sempach der Winkelnied-Gedenkstein eingeweiht. LNN 3. 7. 64. (Abb.)
- Der «Helfant» der Helfenstein ... LNN 10. 11. 64
- Luzerner, die sich porträtileren ließen. LNN 7. 10. 64.
- Luzern um die Jahrhundertwende. LNN 17. 6. 64 (Abb.)
- Um die Zukunft des Wyher-Schlosses zu Ettiswil. LNN 10. 12. 64.
- Müller, Berardus u. V. Tschan: Chronica de ortu et progressu almae Provinciae Argentinensis fratrum Minorum Conventualium [1703]. Hrg. von M. Sehi. Landshut 1964 = Alemania Franciscana antiqua, Bd. 12. [Darin: Luzern 103 bis 108, Werthenstein 233—236, vgl. auch Register].
- Müller, Iso: Die Entstehung der Pfarreien an den Ufern des Vierwaldstättersees: Gfr. 117 (1964) 5-59.
- Müller, Josef; Aschwanden, Paul; Meier, Rudolf: 50 Jahre Konkondia, Krankenund Unfall-Kasse des Schweizerischen Katholischen Volksvereins, Luzern. Ein Rückblick. Verf. im Auftrage des Zentralvorstandes. Luzern 1964.
- Müller, Kuno: Lux Ritter, Schultheiß 1556—1559. Ein Bauherr im alten Luzern. Luzern 1964.
- Nünlist, Hugo: Anton Schürmann u. der Pilatus. Festgabe der Sektion Pilatus des Schweizer. Alpenclubs zu ihrer Jahrhundertfeier 1964. Luzern 1964.
- Hundert Jahre Sektion Pilatus SAC Luzern, 1864—1964. Gedenkschrift der Sektion Pilatus . . . Luzern 1964. (Abb.)
- Peter, Leo u. E. Sigrist: Feldmesser u. Pläne, Maße u. Gewichte, Münzen im alten Luzern. Luzern 1964. [Masch.-Schr., vervielf.]
- Pfaffnau, verheißungsvollste Erdölbohrstelle der Schweiz. LT. 11. 11. 64 (Abb.)
- Piccard, Jean: Orgues historiques suisses: Schweizer Musikzeitung 104 (1964) 29—33 [Auch St. Urban].
- Privatbahnen der Inner- u. Ostschweiz, sowie des Aargaus: Der Offentliche Verkiehr 20 (1964) H. 8, S. 9—12.
- Purtschert, Franz, \* 1925. Künstler Lexikon der Schweiz 20. Jahrh. Lfr. 10 (1964) 755 f.
- Quartierverein Hirschmatt-Neustadt-Biregg, Luzern: Zwischen Reuß und Biregg. Beiträge zur Geschichte des Hirschmatt-, Neustadt- und Bireggquartiers und seiner Umgebung in Luzern. Luzern, [Sternhalde 10, Th. Camenzind,] 1964.
- Quellenwerk zur Entstehung der schweizerischen Endgenossenschaft. I. Urkunden. Bd. 3: 1333 bis Ende 1353. Alarau 1964.
- Räber, A.: «125 Jahne Dampfschiffahrt auf dem Vierwaldstättersee 1837—1962». Ein Dokumentarbericht von Alexander Pennig. Vtl. 6. 6. 64. (Abb.)
- Galerie Räber, Luzern: Santomaso. Ausstellung, 23. November 1964 bis 9. Januar 1965. Luzern, 1964).

- Rathausen: Das Kinderdörfli von Rathausen. Vtl. 25. 9. 64. (Abb.)
- Reinle, Adolf: Die Brücken von Luzenn. [Basel], Ges. f. Schweizer. Kunstgeschichte, 1963. (Schweizer. Kunstführer).
- Die Vorbilder der St. Urbaner Kirchenfassade: Unsere Kunstdenkmäler 15 (1964) 81—83.
- Renggli, Eduard 1882—1939. R' Eduard Friedrich 1888—1954, R' Eduard Otto \* 1922: Künstler-Lexikon der Schweiz, 20. Jahrh. Lfr. 10 (1964) 767 f.
- Reußbühl: 60 Jahre Musikgesellschaft Reußbühl. Vtl. 26. 11. 64
- Richli, Jules: Fünfzig Jahre Brockenhaus-Gesellschaft Luzern 1914—1964. Luzern 1964.
- Rigert, Mario, \* 1917: Künstler-Lexikon der Schweiz 20. Jahrh. Lfr. 10 (1964) 781.
- Rigi: Große Pläne mit der Rigi. Ein neues Orts- und Kurzentrum soll auf Kaltbad entstehen. LT 13. 2. 64.
- Romoos: Schulhausweihe in Romoos. Vtl. 8. 11. 64
- Rogger, H[ans]: Bundeshilfe an kantonale Hochschulen: Kommt es zu einer Universität Luzern? Neue Zürcher Zeitung 28. 8. 64.
- Rogger, W.A.: Luzern um 1900 [Artikelreihe im] Kompaß 1964. Nr. 2 ff.
- Rölli, Anton: 75 Jahre Brünigbahn Alpnachstad-Luzenn. LT 19. 6. 64. (Abb.)
- Röösli, J.: Theologische Fakultät u. kauechetisches Institut Luzern: Schweizer. Kirchenzeitung 132 (1964) 573—576.
- Galerie Rosengart, Luzern: Tiere in der Kunst von Paul Klee. (Ausstellung) Sommer 1964. Luzern 1964.
- Rüesch, Edgar: Luzern um die Jahrhundertwende im Bild. Eine baugeschichtliche Bilderfolge. Luzern 1964. = Luzern im Wandel der Zeiten 30.
- St. Gallen, Institut für schweizerische Verwaltungskurse an der Hochschule. 1/12. Kurs, Luzern, 23.—24. Januar 1/964: Aktuelle Probleme der Orts- und Regionalplanung. Vorträge . . . St. Gallen 1/964.
- Scagnet, Ernst: Sechs Klassen, ein Lehrer und ein Schulzimmer. Sulz besitzt eines der ältesten und wahrscheinlich das kleinste Schulhaus im Kanton. LNN 9. 3. 64. (Abb.)
- Schärli, Franz: Das Kloster St. Urban im Wandel der Zeit. Willisauer Bote 20. 5. 64. (Abb.)
- Schaub, Fritz: Osterspiele in Luzern. LT 28. 3. 64. (Abb.)
- Vor 350 Jahren starb Renwart Cysat, ein großer Riepräsentant des barocken Luzern. LT 16. 5. 64 (Abb.)
- Schmid, R.: Feierliche Eröffnung des Katechetischen Instituts in Luzern. Vtl. 23. 10. 64.
- Schneider, Hugo: Altschweizerische Waffenproduktion: 155. Neujahrsblatt der Feuerwerker Gesellschaft in Zürich. Zürich 1964 [auch Luzernisches].
- Schneider, Peter Otto: Zur Militärsinfonie von Schnyder von Wartensee: Schweizer Musikzeitung 104 (1964) 111—21.
- Schnyder, Bernhard: Freiburg u. die Gründung einer Universität Luzern: Civitas 19 (1963/64) 408—412.
- Schnyder, F.J.: Entdeckte heraldische Malerei aus dem 15. Jahrh. in Luzern: Archivum Heraldicum. Bulletin 78 (1964) 34—35.

- Schnyder, Hans: Zur Traditionskontroverse Luzern—Murbach: Gfr. 117 (1964) 60—1132.
- Schnyder, Rudolf: Ornament und Sinnbilld. Neue Zürcher Zeitung 25. 12. 64. (Abb.)
- Schriber, Anton: Geschichte der Schriber auf der Brunegg: Blätter für Heimatkunde aus dem Entlebuch 37 (1964) 65—133.
- Schülen: Schülen am Menzberg erhält eine neue Wasserversorgung. LNN 25. 11.
- Kollaudation der Wasserversorgung Schülen bei Willisau. Vtl. 25. 111. 64.
   (Abb.)
- Schürmann, Anton: Besteigung des Bristenstockes 1861. [Hrsg. v.] Hugo Nünlist. Die Alpen 40 (1964) 24—35.
- Schweizerische Gesellschaft für Bodenmechanik und Fundationstechnik. Herbsttagung in Luzern, 9. November 1962: Vorträge über Felsmechanik. Zürich 1964.
- Schweizer Musiker-Lexikon: Bearb. von Willi Schuh, Hs. Elmiger u. A. Zürich 1964. [Auch Luzenner Musiker].
- Siegwart, Josef: Die Gründungsgeschichte von Beromünster. Gfr. 117 (1964) 133 bis 171
- Sörenberg im Entlebuch. Vom Sommer- zum Winterkuront. Neue Zürcher Zeitung 20. 2. 64. (Abb.)
- Spinner, Heinrich: 100 Jahre Eisenbahn Zürich-Affoltern a. A. Zug Luzern. Affoltern a. A. 1964.
- Stalder, Arnold: «Beinmehlstampfi und Mühligut». Geschichtliche Überlieferungen vom Handwerk in der Gemeinde Meggen. LNN 21. 8. 64. (Abb.)
- Geschichtliche Überlieferungen. LT 23. 5. 64 (Abb.)
- Geschichtliches von Meggen. Das Wahrzeichen «Christuskreuz» in der Böschenacherweid. LT 2. 4. 64. (Abb.)
- Historisches und Aktuelles von Meggen. Meggen ist 900 Jahre alt. LT 2. 11. 64. (Abb.)
- Meggenhorn, der herrschaftliche Landsitz in Meggen. LT 7. 1. 64. (Abb.)
- Steger, Fritz: Das Winkelrieddenkmal auf dem Schlachtfeld von Sempach 100 Jahre alt: Luzerner Schulblatt 80 (1964) 245—251.
- Steiner, C.: Jahrhunderufeier der Sektion Pilatus SIAIC 30. Mai 1964 im großen Kunsthaussaal. Der Pilatus, 42 (1964) Nr. 5, S. 43.
- Steiner, Josef: Altte noch lebende oder ausgestorbene Ettiswiller Geschlechter. Der Hinterländer 3 (1964) Nr. 3, 211.
- Auch eine Erinnerung. Freischärler aus dem Amte Willisau. Der Hinterländer 3 (1964) 42—44.
- Aus alten Twingnechten oder Gemeindesatzungen [des Amtes Willisau]: Der Hinterländer 3 (1964) Nr. 6, 7.
- Besuch bei den hl. Sieben Schläfern [in Seewagen]: Der Himterländer 3 (1964) 9—12.
- Das Brot in der Fremde. Verzeichnis der abwesenden Buchser anno 1768. Der Hinterländer 3 (1964) 46.
- Eine Felsenwohnung in Altbüron: Der Hinterländer 3 (1964) 61-62.
- Die «frommen und braven» Ettiswiler! Der Hinterländer 3 (1964) 20—21.

- Das große Kindersterben in der Pfarrei Großdietwil. Der Hinterländer 3 (1964) 38.
- Die Kapelle Kottwil: Der Hinterländer 3 (1964) 3-6.
- Das Unglück auf dem Schießstand Pflaffnau [1620]: Der Hinterländer 3 (1964) 36.
- Stöckli, Alban: Von den Anfängen des Schlosses und der Ritter von Schauensee. Vtl. 16. 3. 64.
- Strukturwandlungen einer wachsenden Wirtschaft. Verhandlungen auf der Tagung des Vereins für Sozialpolitik, Gesellschaft für Wintschaft- und Sozialwissenschaften, Luzern, (17.—20. Sept.) 1962. Hrg. von Fritz Neumark. Berlin 1964. Sursee: Amt Sursee. Vtl. 25. 6. 64. (Abb.)
- Suter, Robert Ludwig: Wo wurden die Luzerner Priester geweiht? Seethaler Bote, Sonderbeilage zu Nr. 26. 26. 6. 64.
- Theaterbuch, Schweizer: Hrsg. v. Schweizer. Bühnenverband. Zürich 1964 [Darin: Stadttheater Luzern, S. 157—168].
- Vierwaldstättersee: Abschied von der romantischen Schiffspost. Vtl. 18. 12. 64. (Abb.)
- Villiger, Joh. Bapt.: Der Bniefwechsel zwischen Generalvikar Ignaz Heinrich von Wessenberg u. Kommissar Thaddaus Müller von Luzern: Fiestschrift Oskar Vasella. Freiburg Schw., 543—557.
- Vogt, Eugen: Der Stand der neolithischen Forschung in der Schweiz: Jahrbuch der Schweizer. Gesellschaft für Urgeschichte. 51 (1964) 7—27. [Kt. Luzern, 12].
- Volkszählung, Eidgenössische; 1. Dez. 1960: Bd. 12: Kt. Luzern. Bern 1964 = Statistische Quellenwerke der Schweiz. 370.
- Wälchli, Karl Friedrich: Niklaus Emanuel Tscharner. Ein Berner Magistrat u. ökonomischer Patriot 1727—1794: Archiv des Historischen Vereins des Kts. Bern. 48 (1964) 1—260 [Betr. auch Luzenn].
- Wallimann-Huber, Josef: Der Fleckenbrand v. 1764 [Beromünster]. Beromünster 1964.
- Verzeichnis der abgebrannten u. der wiederaufgebauten Häuser u. ihrer Besitzer bis auf den heutigen Tag. Gedenkschrift zum Fleckenbrand [v. Beromünster] v. 12. März 1764. Im Auftrag des Gemeinderates zus. gest. Beromünster 1964 [64 S. Taf.].
- Wauwilermoos: Orientierungsversammlung über die Ansiedlung der Erdölraffinerie im Raume Ettiswil/Schötz. Willisauer Bote, 13. 11. 64. (Abb.)
- Was sagt der Bürger zur Oelraffinerie Wauwillermoos? Vttl. 9. 12. 64.
- Weissenberger, Paulus: Abt Plazidus Vogel und die Anfänge der Benediktinerkongregation von St. Ottilien. «Studia Suarzacensia». Würzenburger Diözesangeschichtsblätter 25, (1963) 253—308. [Betr. den Gründer, den Luzerner P. Andreas Amrhein, 1844—1927.]
- Weisz, Leo: Wo ist unser ältester Bundesbrief? Neue Zürcher Zeitung 31. 7. 64. [Betr. auch Briefwechsel F.A. Balthasar].
- Wicki, Hans: Bernhard Ludwig Göldlin (1723—1785). Aus dem Leben u. Denken eines bedeutenden Luzerner Pfarrers der Aufklärungszeit. Festschrift Oskar Vasella. Freiburg Schw. 1964, 456—500.

- Franz Bernhard Göldlin von Tiefenau: Neue Deutsche Biographie, Bd. 6 (Berlin 1964) 515—516.
- Willisau als Fremdenort. Willisauer Botte 20. 5. 64.
- Willisau: Amt Willisau. Vtl. 13. 8. 64. (Abb.)
- Drei Künstler schaffen Brunnenfiguren für Willisau. Heim u. Leben, 1964, Nr. 2, S. 18—19.
- Winkelrieddenkmal, Das, auf dem Schlachtfield (Sempach) 1864—1964. Sempacher Schlachtfieier 1964 [Fiestzeitung].
- Wolhusen: Die Wolhuser Totenkapelle u. ihr Totentanz. Führer [2. Aufl.] Wolhusen [1963].
- Zehnder, Alfons: Internationale Arbeitsgemeinschaft für Cyanophytenforschung.
  3. Symposium in Kastanienbaum 1963. Verhandlungsbericht: Schweizer Zeitschrift für Hydrologie 26 (1964) 147—164.
- Zihlmann, Josef: Hof- und Flurnamen des Luzerner Hinterlandes. [Fortsetzung]. Der Hinterländer 3 (1964) 6—8, 13—14, 20—22, 28—30, 38—39, 46—47, 54—55.
- Munigraben und Simmental [Flurnamen im Ohmstal]: Der Hinterländer 3 (1964) 31.
- Zihlmann, Rudolf: Gedanken zu einer Luzerner Hochschule: Civittas 19 (1963/64) 413—418.
- Die Idee einer Universität Luzern: Schweizer Rundschau 63 (1964) 162—165. Zimmermann, Emma Marie u. Hans Lengweiler: Die Zimmermann von Dierikon u. Luzern, altansäßiges Geschlecht (Stammbaum) Luzern 1964.

# SCHWYZ

Dr. W. Keller

1963

- Arth. P. Karl OMCap. Renovation an Kloster und Kirche in Arth. (St. Fidelis 50, 1963, S. 104—112. «Rigi-Post», Nr. 23, 7. 6. 1963.)
- Betschart, Ildefons, OSB. Gedenkschrift zum 60. Geburtstag. Hgg. von Elisabeth Herbrich, München, Pustet, 1963. Titel: der Mensch als Persönlichkeit und Problem. 463 S. ill. Portr. (Enth. u. a. S. 16—22: I'. Betschart. Kurze biographische Würdigung. Von Damasus Zähringer. S. 23—31: Publikationen und unveröffentlichte Arbeiten von I' B'. S. 129—227: Beiträge zur Paracelsus-Forschung. Von Hildegand Danter, Donald Brinkmann und Robert Blaser.)
- Betschart-Stöckli, Karl. Appenzeller als Mitglieder der Sennenbruderschaft in Schwyz. (Innerrhoder Geschichtsfreund 10, 1963, S. 3—44.)
- Birchler, Linus. Laudatio für L' B', gesprochen an der Feier im Kloster Einsiedeln, 19. Mai 1963 von Jakob Wyrsch. (Schweizer Rundschau 62, 1963, S. 439-448.)

- Die Abbatiale von Payerne seit der Reformation. Zur Tausendjahrfeier von Payerne. (Neue Zürcher Zeitung 184, 1963, Nr. 2681, Abb.)
- Ueber Hallenkirchen in der Schweiz. (Genava 11, 1963, S. 463-488. Abb.)
- Cunibert Mohlberg OSB zum Gedenken (1878—1963). (Neue Zürcher Zeitung 184, 1963, Nr. 2387.)
- Blaser, Fritz. Vergessene Zeitungen der V alten Orte. 3. Tagblatt von Brunnen, 1881—1882. (Geschichtsfreund V Orte 116, 1963, S. 122—142.)
- Boesch, Bruno. Das Ortsnamenbild zwischen Zürich- und Walensee als Zeugnis für die Sprachgrenze im 7. und 8. Jahrhundert. (Sprachleben der Schweiz. Festschrift für Prof. Dr. Rudolf Hotzenköcherle. Francke Verlag, Bern 1963).
- Bruhin, Meinrad. Plauderei über Nuolen. Referat... Lachen, Keßler, 1957. 28 S. Taf.
- Brunnen siehe Blaser, Fritz.
- Dettling, Josef. Land und Leute im Kanton Schwyz. (Alpwirtschaftl. Monatsblatt "Die Blaue» 97, 1963, S. 375—382).
- Doka, Maria-Crucis. Das Schulwesen der Lehrschwestern vom Hl. Kreuz in Menzingen, 1844—1874. Ein Beitrag zur Bildungsgeschichte der Schweiz im 19. Jahrhundert. Diss. phil. Freiburg/Schw. 1963, 261 S. (Behandelt auch Anfänge des Schulwesens im Kt. Schwyz).
- Ehrler, Eduard siehe Küßnacht.
- Ehrler, Franz. Franz Josef Ignaz Trutmann, 1752—1821. Ein Innerschweizer Politiker der Helvetik. Diss. phil. Freiburg/Schw. 1963. (Mitt. des Historischen Vereins des Kantons Schwyz 56, 1963, S. 1—96, Portr.)
- Einsiedeln (Kloster) siehe Henggeler, Rudolf; Huber, Albert; Meyerhans, Victor; Zingg, Thaddäus.
- (Dorf) siehe Kälin, Wennerkarl.
- Feusi, Balz siehe Schwyz, Land- und Alpwirtschaft, 100. Jubiläum.
- Flüeler, Norbert. Wie Felix Dnoat Kyd, der Postmeister zu Brunnen, gelernt, geheiratet und gearbeitet hat. (1793—1869). (Freiämter Kal. 54, 1964, S. 94—106). Graubünden und die Innerschweiz siehe Tomaschett, Paul.
- Halder, Nold. Der Sattel in der Heraldik und Sphragistik. (Schweizer Archiv f. Heraldik Jb. 77, 1963, S. 2—225, Abb.). (Betr. u. a. auch Wappen der Gemeinde Sattel).
- Henggeler, Rudolf. Einsiedeln u. die Kapuziner. (Maria Einsiedeln 68, 1962/63, S. 350-355, ill.)
- S. Jacobus Maior und die Innerschweiz. (Span. Forschungen der Görres-Gesellschaft, Münster Westf., Reihe I, Bd. 20, 1962, S. 283—294.) Auch als SA.
- Quellen zur Kultur- und Kunstgeschichte. Aus dem Einsiedler Stiftsarchiv. VIII. Das «Buch der Stifter und Guttäter» von 1588. T. 1. (Ztschr. f. schweiz. Archäologie u. Kunstgesch. 23, 1963/64, S. 31—57, Taf.)
- Kopien des Einsiedler Gnadenbildes. (Maria Einsiedeln 68, 1962/63, S. 452-459. Ill.)
- Huber, Albert. 1000 Jahre Pferdezucht im Kloster Einsiedeln. Geschichtliche Studie von der Klostergründung bis zur Gegenwart. Mitarbeiter Konrad Mainberger. Einsiedeln EDE-Verl. 1963. Text 40 S. Taf. Bildteil 46 S.

- Immoos, Thomas. China im Blickfeld des schweizerischen Geschichtslehrers. (Gymnasium Helveticum 17, 1962/63. S. 273—283.)
- Japanese themes in Swiss baroque drama. (Tokio, by the autor, 1963. 20 p. (From Studies in Japanese culture, Tokio 1963. p. 79—98.)
- Iten, Albert. Geschichtliches um den Chiemen. (Geschichtsfreund der V Orte 116, 1963, S. 114—121).
- Kälin, Wernerkarl. 100 Jahre Rettungskorps Einsiedeln, 1862—1962. Jubiläumsschrift. Einsiedeln 1963. 80 S. Taf.
- Einsiedler Bünger als Aebte und Provinzobere. (Schwyzer Nachrichten Nr. 201, 30. Aug. 1963.)
- Keller, Willy. Wie ein deutscher Professor vor bald 200 Jahren den Kanton Schwyz bereiste und was er darüber zu schreiben wußte. (Karl Meiners, Briefe über die Schweiz Bd. 1—3, Berlin 1783—1790). (In: Illustr. Staatskalender des Kts. Schwyz, 6, 1963/64, S. 23—28. Küßnacht a. R.).
- Keßler, Josef. Die Einung von Schwyz und das Ergebnis einer archäologischen Kleingnabung. (Mitt. des Histor. Vereins des Kts. Schwyz 56, 1963, S. 101—108, Abb.)
- Kistler, Robert. Die wirtschaftliche Entwicklung des Kantons Schwyz. Diss. rer. pol. Bern 1963. Stans, von Matt, 1963. 215 S. (Geschichtsfreund der V Orte, Beiheft 5).
- Kläui, Paul. Die Alemannen. (Volkshochschule 32, 1963).
- Konstanzer Visitationsprotokoll von 1586 siehe Vasella, Oskar.
- Küßnacht. Die Landschaft Küßnacht am Rigi. Blätter des Historischen Vereins Küßnacht a. R. Jahrgang 4, 5, 6/1959—1961. Beilage zum «Freier Schweizer», Küßnacht. 4. Jg./1959: Albert Iten, Im Hürtel. Küßnachter Chronik 1951 u. 1952. 5. Jg./1960, Nr. 1: Eduard Ehrler, Pfarrwahl, Zehntenscheune, Weintrotte. Küßnachter Chronik 1953 u. 1954; Nr. 2: Franz Wyrsch, Die Rigi ist nicht mehr 1800 Meter hoch. Das Gasthaus am Dorfeingang. Samichlaus. Küßnachter Ckronik 1955, 1956, 1957. 6. Jg. 1961, Nr. 1. Küßnachter Chronik 1958, 1959 u. 1960 von Franz Wyrsch.
- Küßnacht-Merleschachen siehe Raeber, Alfons.
- Kyd, Felix Donat siehe Flüeler, Norbert.
- Letter, Paul. Notizen über Kaplan und Schulleiter Josef Leonhard Beeler aus Arth, 1792—1845. (Mitt. des Histor. Vereins des Kts. Schwyz 56, 1963, S. 98—101. Portr.)
- Die schwyzerische March. (Schweizer Schule 50, 1963/64, S. 496-508. Abb.)
- Der Etzel in den kriegerischen Auseinandersetzungen des Alten Zürichkrieges (1439—1440). (Schwyzer Nachrichten Nr. 2, 10, 12/1963.)
- March siehe Letter, Paul.
- Meyerhans, Victor. Die Volksmissionen der Einsiedler Patres. (Maria Einsiedeln 68, 1962/63, S. 160—166, 204—210, ill.)
- Mitteilungen des Historischen Vereins des Kantons Schwyz. Heft 56, 1963. Buchdruckerei Einsiedler Anzeiger AG. Einsiedeln. 101 S.
- Müntzel, Ulrich. Baden um 1845. Eine unveröffentlichte Bilderfolge von Franz Schmid (von Schwyz). (Badener Neujahrsbl. 39, 1964, S. 43—50, Taf.)

Nekrologe. † Dekan Josef Betschart, Immensee. Schwyzer Zeitung N. 26 vom 2. 4. 1963. † P. Oswald Jaeggi OSB, Einsiedeln. (Kath. Kirchenmusik 88, 1963, S. 19—25, 191—193, Portr. Faks.), (Maria Einsiedeln 68, 1962/63, S. 304—307, Portr), (Musica sacra 83, 1963, S. 180—184), (St. Meinrads Raben 52, 1962/63, S. 170—174). † Abtprimas Bernard Kälin OSB. Gerard Oesterle. Erinnerungen an den verstorbenen Abtprimas Dr. Bernard Kälin (1887—1962). (Erbe und Auftrag, Beuron 39, 1963, S. 506—513).

Nuolen - siehe Bruhin, Meinrad.

- Paracelsus, Theophrastus. Weimann, Karl-Heinz. Paracelsus-Bibliographie 1932—1960. Mit einem Verzeichnis neuentdeckter Paracelsus-Handschriften (1900—1960). Im Auftrag der Paracelsus-Kommission bearb. Wiesbaden, Steiner, 1963.—100 S.
- Pagel, Walter. Introduction à la médecine philosophique de la Renaissance. Trad. par Michel Deutsch. Paris, Arthaud, 1963. — 407 p. ill.
- siehe Betschart, Ildefons.
- Pfiffner, Ernst. Glarner und Schwyzer auf Königsgastung in Schänis. (Jb. des Hist. Ver. des Kts. Glarus 60, 1963, S. 89—101).
- Raeber, Alfons. Das Geschlecht dictus Reber = Raeber in der Schweiz, und Geschichte und Genealogie der Herren Raeber von Küßnacht-Merleschachen. Mit rechshistor. Erläuterungen. Versuch einer Genealogie. Küßnacht (im Selbstverlag des Verf.) 1962. 477 S.
- Reichlin, Kurt. Neutralität gültiges oder überholtes Prinzip der schweizerischen Außenpolitik? (Civitas 18, 1962/63, Sonderheft 3/4, S. 128—134.)
- Schmid, Franz siehe Müntzel Ulrich.
- Schwyz (Kt.) Wirtschaftliche Entwicklung, siehe Kistler, Robert. Land- und Alpwirtschaft im Kt. Schwyz. Sondernummer des Alpwirtschaftlichen Monats-blattes «Die Blaue» 97, 1963, Nr. 6, S. 201—297, Abb. Zur 100-Jahrfeier des Schweiz. Alpwirtschaftl. Vereins am 28./29. Sept. 1963 in Schwyz. Mit Beiträgen von Balz Feusi, Rudolf Indergand und Ulrich Kurmann.
- (March), siehe Letter, Paul.
- (Kt.) Schriftenreihe des staatsbürgerlichen Verbandes kath. Schweizerinnen:
   Familie Wirtschaft Staat. Enthält u. a.: Der Aufbau des Schwyzer Staatswesens. Von Hedwig Lutz-Odermatt. Basel, Buchdruckerei Cratander 1963.
- (Ort) Archäologie, siehe Keßler, Josef.
- Sennenbruderschaft, siehe Betschart, Karl.
- Freiwillige Feuerwehr Schwyz, 1863—1963. Festschrift, Schwyz 1963. 55 S. Taf.
- Schwyzer Chronik. Zweites Halbjahr 1962/erstes Halbjahr 1963. (Schwyzer Kalender 1964, 13. Jg., Erwin Eberhard, Schwyz, 1963.)
- Schwyzer Kalender. 13. Jg. 1964. Erwin Eberhard, Schwyz, 1963.
- Stauffacherin. Müller, Carl Franz. Uri, die Heimat Tells und der Stauffacherin. (Altdorf, im Selbstverl. 1963, 16 S.)
- Tomaschett, Paul. Mittelalterliche Beziehungen zwischen Graubünden und der Innerschweiz. (Geschichtsfreund der V Orte, 116, 1963, S. 5—31.)

Trutmann, Franz Josef Ignaz (1752-1821) - siehe Ehrler, Franz.

Unteroffiziersverband. 30 Jahre UOV Schwyz, 1933—1963. (Schwyzer Zeitung Nr. 39 vom 17. 5. 63 u. Bote der Urschweiz).

Urkundenbuch von Stadt und Amt Zug. Vom Eintritt in den Bund bis zum Ausgang des Mittelalters, 1352—1528. Bearb. u. hgg. im Auftrag des Reg.rates als Festgabe zur Zentenarfeier 1952 von Eugen Gruber, Albert Iten und Ernst Zumbach. Liefg. 14/15: Orts- und Personenregister. Zug, Kantonsarchiv 1963.

— S. 1281—1488. (Das Zuger Urkundenbuch liegt nun geschlossen vor, es enthält auch viele Urkunden aus dem Kt. Schwyz).

Vasella, Oskar. Das Visitationsprotokoll über den schweizerischen Klerus des Bistums Konstanz von 1586. Higg. von der Allgemeinen Geschichtsforschenden Gesellschaft der Schweiz. Quellen zur Schweizergeschichte, Neue Folge, II. Abt. Akten, Bd. V. Im Selbstverlag der AGGS. Freiburg/Schw. 1963. — XII + 199 S.

Visitationsprotokoll — siehe Vasella, Oskar.

Wyrsch, Franz - siehe Küßnacht.

Zingg, Thaddäus. Einsiedeln. Ein Bild mönchischen Wirkens durch mehr als 1000 Jahre. (Jb. vom Zürichsee 20, 1962/63. S. 114—28. Abb.).

Zumbach, Ernst. Seltene Jagdbeute im Zuger- und Schwyzerland. («Heimatklänge», Beil. zu «Zuger Nachrichten» 42, 1962, Nr. 2).

Zeitungen. Unveränderte Fortführung der früher angeführten Reihe.

## **OBWALDEN**

#### Dr. P. Gall Heer

- jk. Die neue Achereggbrücke ein Wunderwerk der Technik. Vornahme der Belastungsprobe. Baugeschichtliche Daten. (Vaterland N. 286)
- von Ah, Imhof-Zumbühl M., Zwee vo derheime. (Aus dem Leben von Pfr. Jos. Ignaz von Ah) Fortsetzung und Schluß. (Engelberger Nachr. N. 34, S. 15 ff. und N. 36, S. 112 ff.
- Alp: Alpfahrtsvorschriften 1964 (31. März 1964) (Obw. Amtsblatt 237—243)
  Aeschlimann F., Zur Förderung unserer Alpwirtschaft. Alpwirtschaftskurs im
  Obwaldnerland (Alpwirtschaftl. Monatsblätter N. 111, 445 ff.)
  - Indergand R., Alpen Deiner Heimat. Obwaldner Alp- und Landwirtschaft. Schweiz. Alpkataster: Kt. Obwalden. Herausgegb. von der Abt. f. Landwirtschaft d. EVD. 1963
- Bahn: JoBü. Befriedigender Jahresabschluß 1963 der St.-E.B. (Vaterland N. 181) Stansstad—Engelberg-Bahn. 67. Geschäftsbericht über das Jahr 1963. 36 S. Vervielfältigt 1964.

- J. Neuhaus, Unsere Bahn wird Wirklichkeit. (Nidw. Kalender 1964, 101 ff.) jk. Letzte Fahrt der Stansstad—Engelberg-Bahn (4. Okt. 1964) (Nidw. Volksblatt N. 82)
- jf. «Grafenort alles usschtige gfälligscht!» Schwanengesang der alten Stansstad—Engelberg-Bahn. Ade Schüttelbecherromantik! (Vaterland N. 199)

Luzern-Stans-Engelberg-Bahn. Wieder einen wichtigen Schritt weiter. Zum ersten Mal Strom auf der Fahrleitung. (Vaterland N. 280)

Bald bleibt nur noch die Erinnerung! Stück um Stück der alten St.-E-B. verschwindet. (Vaterland N. 94)

jw. «Schnellzug Stans—Engelberg — einsteigen bitte!» (Nidw. Volksbl. N. 101) Böllerschüsse in Ob- und Nid- dem Wald. Eröffnung der Luzern—Stans—Engelberg-Bahn. (Engelberger Nachr. N. 36)

Luzern—Stans—Engelberg — ohne Umsteigen. Die volkswirtschaftliche Bedeutung der erweiterten Bahnverbindung. (Sonderbeilage des Vaterland N. 292 16 S.)

Stansstad-Engelberg 1898 - Luzern-Stans-Engelberg 1964 (Sonderbeilage der Luzerner Neuesten Nachrichten N. 294, 12 S.)

Luzern—Engelberg direkt! (LNN. N. 295)

LSE, Eröffnung der Luzern-Stans-Engelberg-Bahn 19. Dez. 1964. (Beilage zum Nidw. Volksblatt N. 102 und des «Unterwaldner» N. 102.)

L. H.-Z. Als Zaungast beim Start. (Eröffnungsfahrt der LSE. (Nidw. Volksbl. N. 103)

fm. Seilbahnbau am Dreitausender. Die Arbeiten zur Schaffung der Titlis-Luftseilbahnen schreiten kräftig voran. (Vaterland N. 187)

Eing. Die Verwaltung der Titlisbahnen gibt Rechenschaft. (Vaterland N. 164) Bank: JoBü. Obwaldner Gewerbebank im neuen Heim. Illustr. (Vaterland N. 233) Bauer: Obwaldner Bauernblatt. 53. Jahrgang 1964. Red.: F. Küchler, Sarnen.

Wallimann H. Jahresbericht 1963 des Obw. Bauernvereins (Obw. Bauernbl. 38-47)

Zürcher P. Bernhard: Das bäuerliche Element in der Urschweiz. (Obw. Bauernbl. 75 ff.)

P. Crispin: Schulungstag und Delegierten-Versammlung des schweiz. Verbandes kath. Bäuerinnen 25./26. Febr. 1964 im Bethanienheim Kerns. (Nidw. Volksbl. N. 21)

Beruf: (er) Mehr junge Berufsleute denn je in Obwalden. 64. Lehrabschlußfeier in Alpnach-Dorf. (Vaterland N. 143)

Alder Garfield, Die Bibel in der Innerschweiz. Schicksale und Bekenntnisse. Basel, Reinhardt 1964. 230 S. 4 Tafeln. Fr. 12.80.

Hurschler Aloys, Die *Blacken*alp am Surenenpaß. (Engelberger Nachr. N. 34 ff.) Bruder Klaus: Fürbitte bei Br. Klaus für die Wiedervereinigung Deutschlands. 240 Pilger aus Köln im Ranfit. (Vaterland N. 138)

Hilber Paul, Wilhelm Tell — Niklaus von Flüe. Zwei Gestalten der Urschweiz. (6. gekürzte Auflage) Luzern Räber 1964

J.Sch. Gottseliges Tun — friedschaffendes Wort. Zum Festtag des hl. Landesvaters Bruder Klaus (Die Ostschweiz N. 447)

Elektrizität: Die Jahresrechnung der Elektrizitätswerk Luzern-Engelberg AG. (Vaterland N. 122)

Ein Wendepunkt in der Elektrizitätsversorgung des Kt. Obwalden (Obw. Vfr. N. 104)

Wichtige Pläne des Elektrizitätswerkes Luzern-Engelberg AG (Vaterland N. 121)

Das gute Ende des Stromverteilstreites in Engelberg. (Obw. Volksfr. N. 27) Jahresbericht 1963 des EWO (Elektrizitätswerkes Obwalden) (Obw. Volksfr. N. 86)

Flury W. Das Elektrizitätswerk Tagenstal des Klosters Engelberg (Nidw. Vbl. N. 49)

Stadelmann A. Bern, Das Elektrizitätswerk des Klosters Engelberg. (Nidw. Vbl. N. 32)

Engelberg: Schär W. Erbauende Glockenweihe in Engelberg. Mit Gedicht von A.S. (Engelberger Nachr. N. 34, 5-7)

Engelberg schart sich um seine neuen Glocken. Eindrucksvoller Weiheakt vor der Stifts- und Pfarrkirche. (Vaterland N. 136)

Die Glocken der Klosterkirche Engelberg. Gedenkschrift. 40 S. Engelberg, 1964 Hotel P. Urban, Die alten Glocken von Engelberg (Titlis-Grüße 50 (1964) 105—116)

Titlis-Grüße der Stiftsschule Engelberg. 50. Jahrgang. 4 Hefte, Engelberg 1964 Directorium Monasterii S. Mariae de Monte Angelorum pro anno bissextili MCMLXIV. 76 S. Mit Verzeichnis der Konventualen 18 S. Engelberg, Stiftsdruckerei 1964.

Stiftsschule Engelberg. 1113. Jahresbericht 1963/64. 56 S. Stiftsdruckerei 1964 Hafner P. Wolfgang, Die Marien-Sequenz aus Muri in der Engelberger-Überlieferung (Titlis-Gr. 50 (1964) 15—21.

Schwarzenbach Annemarie, Beim Intarsienmeister im Kloster Engelberg (mit 24 Photos) Bern. Der Bund N. 192, 7. Mai.

Dufner P. Georg, Br. Kolumban Louis als Intarsienmeister. (Titl.-Gr. 67 ff. 85 ff.)

Mathis P. Bernhard, Ein Tag im Kloster Engelberg zur Zeit des Abtes Leodegar Salzmann (1769—1798) (Titl.-Gr. 24 ff. 72 ff.)

Heer P. Gall, Das Kloster Engelberg und der Wein. (Engelbg. Nachr. N. 36, 4 ff.)

Lehmann Paul, Das wiedergefundene älteste Bücherverzeichnis des Benediktiner-Stiftes Engelberg. In: Beiträge zur mittelalterlichen Bibliotheks- und Überlieferungsgeschichte. München, Beck 1964 (Bayr. Akademie der Wissenschaften, phil.-hist. Klasse. Sitzungsberichte Heft 4.)

vz. Der kirchliche Staat Engelberg. (Nidw. Volksbl. N. 76)

von Reznicek Felizitas, Das Buch von Engelberg. Vergangenheit und Gegenwart eines Kurortes. 148 S. 52 Tafeln, (Schweizer Heimatbücher 1118/10.) Bern, Haupt 1964

«Der silberne Bruch». 10. Hubertus-Feier, 17. Okt. 1964 in Engelbeng. 36 S. (Engelberg, Stiftsdruckerei 1964)

Hurschler Aloys, Der Schatz im Arnitobel bei Engelberg (Engelbg. Nachr. N. 36)

Wie ein Engelberger Bergbauernbub zum Krippenschnitzer wurde. (Franz Dillier) (Obw. Volksfr. N. 102)

Räber Alfons, Das Geschlecht dictus Reber = Raeber in der Schweiz und Genealogie der Herren Raeber von Küßnacht-Merleschachten. Mit rechtshistorischen Erläuterungen und Versuch einer Genealogie (Küßnacht-Merleschachen, Selbstverlag 1962) XII und 477 S. Fr. 45.— (Küßnacht gehörte zu Engelberg) Engelbergs Besorgnis um die Erhaltung unserer Zuflüsse. (Obw. Volksfr. N. 12) Von der Stansstad—Engelberg-Bahn zur Luzern—Stans—Engelberg-Bahn. (Der öffentliche Verkehr N. 12 (Dez. 1964) S. 7 ff.)

Branchen-Register 1964/65 Engelberg. Herausg. vom Geschäfts- und Gewerbeverband Engelberg. Stans, Businger 1964.

Kur- und Verkehrsverein Engelberg. 81. Jahresbericht für das Vereinsjahr 1963/64. 22 S. Engelberg 1964

Ferien nach Maß. Ring-Appartement-Hotel — eine bemerkenswerte Neuerung in Engelberg. (Vaterland N. 173)

Pa. Das neue Gebäude der Sparkasse Engelberg (Vaterland N. 139)

(n-y) Wie Engelberg das Problem der Abwasserreinigung bewältigt. Der Bau einer Kläranlage ist abstimmungsreif. (Vaterland N. 263)

Erdbeben: + Samstag (14. März 1964) 03.39: Die Erde bebt. Obwalden nochmals schwer heimgesucht (Vaterland N. 63)

Das unheilvolle Erdbeben vom 14. März (Obw. Volksfr. N. 22)

H.W. Ein Bombardement aus der Tiefe der Erde. Tatsachenbericht aus Kerns. (Vaterland N. 64)

Staatskanzlei Obw.: Finanzierung der Behebung der Endbebenschäden (Obw. Vfr. N. 48)

Obwaldner Erdbebenschäden belaufen sich auf mehr als 4 Millionen Franken. Aktion zur Deckung im Gang. (Vaterland N. 139)

\*\* Zu den Erdbebenschäden in Obwalden. (Caritas 1964, S. 235 f.)

Aufruf der schweiz. Bischöfe zum Opfersonntag für die Erdbebengeschädigten an Kirchen und geistlichen Häusern in Obwalden 6. Juli 1964) (Ostschweiz N. 447)

ag. Vorbildliche Maßnahmen der Obwaldner Behörden für den unwahrscheinlichen Fall einer Erdbebenkatastrophe (Vaterland N. 73)

Etlin: RM. Seligsprechung von P. Lukas Etlin OSB (Nidw. Volksbl. N. 56)

Fabrik: Obwalden erhielt eine Messerfabrik. Einweihung der Pilatus-Stahl- und Schneidwaren AG in Alpnach. (Vaterland N. 251)

Fischereipolizeiliche Vorschriften für 1965 (Obw. Amtsblatt 1964, 866-870)

Förster: In Sarnen und Engelberg tagten die schweiz. Förster (Vaterland N. 215) Jagdpolizeiliche Vorschriften 1964 (Obw. Amtsblatt 503—5111)

Industrie: Die I. hält Einzug ins liebliche Tal von Obwalden (Vaterland N. 245) Die Industrie-Pioniere Bucher und Durrer (Obw. Volksfr. N. 73)

Kerns: Die Restaurration der Kernser Pfarrkinche ist beschlossene Sache. (Vaterland N. 125)

Pa. Wie die Kernser Pfarrkirche neu erstehen soll. (Vaterland N. 140)

Kunst: Obwaldner Künstler schaffen eine Missionskirche in Afrika (Vaterland 198)

- Landwirtschaft: Die Obwaldner Landfrau. Beilage zum Obw. Bauernblatt. 53. Jahrg.
  - 1. Jahresbericht der Verwaltungskommission und für Investitionskredite und Betriebshilfe in der Landwirtschaft. Obwalden 1963 (Obw. Bauernbl. 135—138) Mutiges Bekenntnis der Obwaldner Landjugend zum Dorf. (in Sachseln) (Obw. Vfr. 95)
- Landsgemeinde-Memorial 1964. (Obw. Amtsblatt N. 15. 27 S.)
  - D. Würdige Landsgemeinde bei schönstem Frühlingswetter (Obw. Volksfr. N. 34)
- Lungern: Das neue Berggasthaus auf Schönbühl (Breitenfeld ob Lungern) (Obw. Vfr. 58)
- Melchtal: Mennel Max, Institut Melchtal. Bildbericht. (Vaterland N. 210)
  Geschichtliche Notizen aus dem Melchtal (Sarner-Kollegi-Chronik 26 S. 72
  bis 79)
- Mission: Br. Niklaus von Moos, O.Cap. Mein Abschied von der Heimat und meine Reise nach Ostafrika. (Obw. Volksfr. NN. 85 ff.)
- Obwalden: Debatte um Besoldungszulagen für das Staatspersonal im Obwaldner Kantonsrat (Vaterland N. 30)
  - Haas Marg., Ungewitter und Wildbäche in Obwalden (Nidw. Kalender 1964, 96—100)
  - Pflanzengeographie von Obwalden. Herausgegeben von der kant. Natur- und Heimatschutzkommission. Bearbeitet in deren Auftrag vom Oberforstamt Obwalden mit Verwendung des Herbariums von Hans Wallimann. (Heimatschutzkommission Obwalden 1964.) XVI und 391 S. Illustriert. Fr. 18.—
  - Luzern, Obwalden und Nidwalden, Schulwandkarte. 1:50 000. (Herausgegeben im Auftrag der Geographie-Karten-Kommission des Kt. Luzern. Kant. Lehrmittelverlag 1963) 4 Bl. 131 × 127 cm. Lw. mit Stäben Fr. 198.—
  - Obwaldner Wanderkarte: 1:50000. Hig: Obwaldner Wanderwege und Verkehrsverein Obw. A. Rohner-J. Marty 1964. 56×63 cm, zus. gefaltet 18 teilig. Fr. 4.20.
  - D. Pflanzengeographie-Geologie-Erdbeben. (Obw. Volksfr. 26)
  - Die Obw. Volkswirtschaft im Jahre 1963. (Obw. Volksfr. N. 32)
  - Geschäftsordnung des Regierungsrates von Obwalden vom 18. Januar 1964. (Obw. Amtsblatt 17—3/1.)
  - Einwohner- und Zivilstands-Statistik von Obwalden 1963. (Obw. Amtsbl. 90—95)
  - Verordnung über die Jugendstrafrechtspflege. (Obw. Amtsbl. 146-157)
- Pilatus: Ineichen Fritz Kalt Walter, Wege und Routen am Pilatus. Mit Zeichnungen von W. Kalt. Luzern, Murbacher-Verlag 1964. 96 S. Fr. 5.70.
- Pilzverordnung für Obwalden 1964. (Obw. Amtsblatt 733-738)
- Radio: Das Innerschweiz. Radio-Parlament tagt. (Vaterland N. 125)
  - (-s-.) Vorbildliche Tätigkeit der Radiosektion Obwalden. (Vaterland N. 140) Pa. Rekondmäßige Beteiligung an der Radiowandenung von Engelberg nach Grafenort (Vaterland N. 174)
- Sachseln: jf. Vom Waschbrett zum modernen Stahlrohrmöbel. (Holzwarenfabrik Hans Reinhard in Sachseln) (Vaterland N. 162)

Sarnen: Directorium Monasterii Sanctii Mantinii ad Muros pro anno Domini MCMLXIV, mit Verzeichnis der Konventualen von Muri-Gries-Sarnen. 84 und 28 S. Engelberg, Stiftsdruckerei 1964

100. Jahresbericht der Kant. Lehranstalt Sarnen 1963/64. 1/16 S. Sarnen, Ehrli 1964

Sarner-Kollegi-Chronik. 26. Jahrgang. 4 Hefte. Sarnen, Ehrli 1964.

D. Ein neuer Rektor für das Kollegium Sarnen. (Dr. P. Pirmin Blättler) (Obw. Vfr. 54)

Grundsteinlegung der Kollegikirche in Sarnen. (Vaterland N. 137, Kollegi-Chr. 83 ff.)

P. Rupert: «Vo mine Bärge mueß i scheide». Das Sommertrimester auf Stöckalp. (Sarner-Kollegi-Chronik S. 65—71)

Die Sarner Maturität (1893—1864) (Sarner-Kollegi-Chronik 43—55)

Et ecce terraemotus...Das Kollegium Sarnen und das Endbeben 1964 (Sarner-Kollegi-Chronik 313—411.)

Aus dem Tagebuch des Kirchenbaues. (Sarner-Kollegi-Chronik 1717—1714)

P. Rupert. Bausorgen ohne Geldsorgen. Zum neuen Modell des alten Klosters Muri. (Sarner-Kollegi-Chronik 105 ff.)

Gaßmann A.L. Köbeli. — Sarnen im freundlichen Obwaldnerländchen. (Heimatkunde des Wiggertales. Heft 23 (1963) 57—68.)

Die Gemeinde Sarnen erwirbt die Grundacher-Liegenschaft. (Vaterland N. 125)

D. Das neue Baureglment der Dorfschaft Sarnen (Obw. Volksfr. N. 20)

D. Erdbeben in Sarnen und Umgebung (17. Febr. 1964) (Obw. Volksfr. 14) Verordnung zum Schutz des Sarnersees und seiner Umgebung (Obw. Amtsbl. 559—565)

Die Sarner Gesellen bauen ein Haus. (Obw. Volksfr. 3)

Der Sarmer Pflegerinnenverein jubiliert (50 Jahre Familienhilfe) (Obw. Vfr. 51, 53)

Unterwalden: Gutersohn Heinrich, Geographie der Schweiz. B. II. 2. Teil mit Unterwalden. Bern, Kümmerly und Frey 440 S. 8 Tafeln, 6 Karten. Geb. Fr. 48.— Erinnerungen an die Grenzbesetzung 1914—1918 der Unterwaldner-Truppen. (Nidw. Volksblatt NN. 61 und 62)

Urdorf: Marbach Dr. Felix, Pfarrei und Kirche Bruder-Klaus in Urdorf. (alter Besitz von Engelberg). Geschichtlicher Abniß. 56 S. Urdorf ZH, Verlag Kath. Kirchenpflege 1964

Vieh: Herbst-Viehschauen im Kanton Obwalden 1964. (Obw. Amtsbl. 566—573; 645—649)

Nachrufe: Zum Tode von Prof. Leo Kathriner (Obw. Volksfr.. N. 6)

Looser: P. Gregor Looser, Engelberg (Titlis-Grüße 41—44)

Schorno: P. Ephrem Schorno, O.Cap. (Obw. Volksfr. N. 42)

Müller: P. Bonaventura Thommen: P. Robert Müller OSB, Professor am Kollegium Sarnen (1908—1964) (Obw. Volksfr. N. 44. und Sarner-Kollegi-Chr. 90—95)

Ming: Zum 40. Todestag von Peter Anton Ming. (Obw. Volksfr. 30)

## **NIDWALDEN**

# Ferd. Niederberger

AN = Amtsblatt des Kantons Nidwalden

BGN = Beiträge zur Geschichte Nidwaldens

Gfr. = Der Geschichtsfreund

Ms. = Manuskript

NK = Nidwaldner Kalender

NST = Nidwaldner Stubli, Beilage zum Nidwaldner Volksblatt

NV = Nidwaldner Volksblatt

SA = Separatabdruck SKG = St. Klara Grüße

STN = Staatsarchiv Nidwalden

STST = Stanser Student

U = Der Unterwaldner

### 1963

Bäbler, Rudolf. Schweizerischer Alpkataster. Kanton Nidwalden. (Alpwirtschaftl. Monatsbl. «Die Blaue» 97, 1963, S. 48-61, 93-105, Abb.).

Bünter, Adelhelm. Nidwalden in Zahlen. (NV 78, 79, 81, 82, 84, 86).

- Volkswirtschaft im Kleinformat (NV 80).

Burckhardt, Felix. Knöpfliheller von Nidwalden. (Schweizer Münzblätter Jg. 5, 1954, S. 33).

#### Chronikalisches:

1888—1963 75 Jahre Familien Amstad, Hotel Mond, Beckenried (AN No 6). Albrecht, (August). N 2 Stand am Lopper. (NV 76).

Albrecht, A(ugust). Verkehrssanierung und Kraftwerkbau in Nidwalden (U 35). Am Rande der Landsgemeinde notiert. (NV 40).

Aufrichtefeier der Kartonfabnik in Büren NW («Vaterland» No 188 v. 16. Aug. 1962, Bl. 5, Abb.).

Automatisches Nebenkraftwerk Arni ob Engelberg soll vermehrter Energiebedarf decken helfen. («Vaterland» No 63 v. 16. März 1963).

Bachmann, Alexander. Abschied von P. Rektor. (STST 20, 1962/63, S. 69-73, ill.).

B(aum)g(artne)r, (Otto). Alt Polizeidirektor Josef Wyrsch. (NV 1).

Berghaus Niederbauen ob Emmetten NW. (NV 95, U 96, «Vaterland» v. 23. Nov. 1963, Abb.).

Bieri, J. Sinnvolle Ufergestaltung in Stansstad? («Vaterland» No 131 v. 8. Juni 1963).

Blättler, Remigi. Eidgenössischer Bettag 1963. (AN No 37, S. 849).

Boffo, B(runo). Die Autobahn im Kanton Nidwalden. (NV 76).

ce. Die Kartonfabrik in Büren. (NV 68).

Botschaft des Regierungsrates des Kantons Luzern betreffend einen Dekretsentwurf über die Genehmigung einer Vereinbarung zwischen den Kantonen Luzern und Nidwalden für die Fischerei in den Grenzgewässern des Vierwaldstättersees. (Amtl. Uebersicht d. Verhandl. d. Großen Rates sowie des Regierungsrates des Kantons Luzern im Jahre 1962, S. 19—34).

S(cheuber), J(osef) K(onrad). Zum Abschied von Karl Scheuber als Pfarrer von Bürglen. (Urner Wochenbl. 1962, No 77; Gotthardpost 1962, No 3).

d. Ein geschichtsbewußter Entscheid der Obwaldner Regierung. (Betr. Wachtturm in Stansstad NW.) («Vaterland» No 188 v. 16. Aug. 1963, Bl. 5).

Der Weltrekondflug der DC-8 «Nidwalden». («Vaterland» No 254 v. 4. Nov. 1963, Abb.).

Die Luftseilbahn Dallenwil-Wirzweli Aktiengesellschaft gegründet (NV 56). Dr. P. Leutfrid Signer, Rektor, Stans. (U 38).

Dorf- und Arbeitsgemeinschaft «Pro Stansstad». (AN No 13).

30 Jahre Luftseilbahn Beckennied-Klewenalp. (NV 52, «Vaterland» No 150 v. 2. Juli 1963).

«Familienhilfe Stansstad» (AN 36).

Frohsinngesellschaft Stans. Erklärung. (AN No 9).

E.B. Die restliche Finanzierung der Titlisbahn — Ein Vorschlag (U 55).

Gräni, A(lfred). Gruß und Willkomm der Konferenz kantonaler Volkswirtschaftsdirektoren in Stans. (NV 80, U 81).

Gr(af), Th(eophil). A. R. P. Dr. Leutfrid Signer, Rektor des Kollegiums St. Fidelis in Stans. (NV 38, «Vaterland» No 107 v. 9. Mai 1963, STST 20, 1962/63, S. 65—68, Abb.).

Gründungsversammlung der Luftseilbahn Trübsee-Kleintitlis. (NV 59).

Gruß und Dank an Hermann Odermatt zum Abschied bei den «Neuen Zürcher Nachrichten». (Urner Wochennbl. No 2).

Hergiswil: Abdichtung von Kanalisationsröhren durch tote Kalber. (Luzerner Gans. Fastnachts-Zeitung. 1963, S. 5).

Herzog, Emil. Der dritte «Winkelried», das neueste Schiff auf dem Vierwaldstättersee. («LNN» v. 6. Sept. 1963, Abb.).

Historischer Verein Nidwalden. (NV 88, U 91).

Klatsch. Stanser Fasnachts-Zeitung. 1963. 4 S., ill.

Lussy, C(arl) R(emigi). Zur Benennung unserer zukünftigen Bahn Luzern-Stans-Engelberg. — 2 S.

Meier, H(einz). Die linksufrige Vierwaldstätterseestraße im Kanton Nidwalden. (NV 76, «Vaterland» No 117 v. 21. Mai 1963).

9.30 Uhr (Studentengottesdienst). Kapuzinerkloster Stans. («Pfarrblatt für Stans und seine Filialen» 36 Jg., No 4, April 1963, S. 7).

Müller, Anton. Nidwaldner Wehrgeist 1476—1957. (Schweiz. Zschr. f. Geschichte 8, 1958, S. 268).

(K.) Nidwaldner Wehrgeist 1476—1957. (Luzerner Neueste Nachrichten v. 14. Dez. 1957).

Petermann, Honorius. Herr lic. jur. Josef Wyrsch, a. Polizeidirektor, Buochs. STST 20, 1962/63, S. 59—60).

Projekt für Hafenanlagen in Stansstad. (NV 42, U 42).

Räber, A. MS «Winkelried». («Vaterland» No 203 v. 3. Sept. 1963, Abb.).

Rapp, H. J. Die Nationalstraße No 2 zwischen Hergiswil und Stansstad. (NV 76).

Ruck, Erwin. Begutachtung zur Benennung der «Luzern-Stans-Engelberg-Bahn».

— 2 S.

Scherrer, A. Die Konferenz der schweiz. Kultuningenieure 13. bis 15. Sept. 1962 im Kanton Nidwalden. (Schweiz. Zschr. f. Vermess., Kulturtechn. und Photogram. 61. Jg., No 1 v. 15. Jan. 1963, S. 1—16, ill.).

(Signer), Leutfrid. Niederberger Ferdinand: Sanct Remigi, Landespatron von Niedwalden 1661—1961. (STST 20, 1962/63, S. 64).

Strafuntersuchung gegen einen Pfarrer. («Vaterland» No 78 v. 3. April 1963).

U(hlmann, Ernst). Niederberger Ferdinand: Nidwaldner Wehrgeist 1476 bis 1957. Hrg. von der Offiziersgesellschaft Nidwalden. (Allgem. schweiz. Militärzschr. 1958, S. 73).

Unser Kinderheim im Tessin Grundsteinlegung in Contra. (NV 34, U 34).

V(okinger), K(onstantin). Eine Bruderklausenkirche in Nidwalden. (NV 24).

v(on) M(att), H(ans). Historischer Verein von Nidwalden. (NV 39, U 39).

von Matt, Josef. («Radio und Fernsehen» No 51, S. 33).

v(on) M(att), J(osef). Pfarrhelfer J. K. Scheuber erhält den Radiopreis der Innerschweiz. (NV 19).

20 Jahre Foto Polster Stans (AN No 13).

- Doka, Maria-Crucis. Das Schulwesen der Lehrschwestern vom Hl. Kreuz in Menzingen, Kanton Zug, 1844—1874. Ein Beitrag zur Bildungsgeschichte der Schweiz im 19. Jahrh. Diss. phil. Fribourg, 1963. XVI, 261 S.
- Dr. P. Leutfrid Signer 1897—1963. (STST 20, 1962/63 Heft 4, Abb.). (Enth.) S. 89—106 Hophan Otto: Dem Rektor des Kollegiums in treuem Gedenken; S. 107—113 Wyrsch Jakob: Berater und Lehrer; S. 114—115 Ammann Klaus: Meister und Freund; S. 116—121 von Matt Hans: Pater Leutfrid und seine zweite Heimat.
- Eggermann, Anton. 75 Jahre Brünigbahn. («LNN» v. 10. Juni 1963, «Vaterland» No 135 v. 14. Juni 1963, ill.). (Enth.): Die Linienführung Hergiswil-Alpnachdorf und das Projekt von Emil Lussy Alpnachstad-Altdorf.
- Ehrler, Franz. Franz Josef Ignaz Trutman 1752—1821. (Mitteil. d. Histor. Verein d. Kt. Schwyz Heft 56 S. 1—96). (Enth.) S. 39—52: Kommissar in Stans.

erw. Der Bildhauer August Bläsi sechzigjähnig. (U 97).

75 Jahre Brünigbahn. SBB-Nachrichtenblatt 40, 1963, H. 6, Sondernummer.

F. J. Der lange Brachet. (NV 46).

- Gattlen, Anton. Der Kunstmaler Johann Justin Ritz von Niederwald (Wallis) erlebt Stans. (NV 97—104).
- Porträtsverzeichnis des Malers Lorenz Justin Ritz (Vallesia», Sitten, 1963).
   (Enth.): Nidwaldner-Personen Achermann, Blättler, Durrer, Flüeler, Kaiser,
   Lussi, Vokinger, Zelger, Zumbühl.
- Gefecht um den Schnitzturm. («Wir Brückenbauer» No 35 v. 30. Aug. 1963, S. 8, U 74, NV 76).

- Gisler, Johann. Die spätmittelalterlichen Abtzins- und Steuerrödel von Ursern 1445—1476. (Gfn. 115, 5—108; 116, 103—113). (Enth.): am Stein von Wolfenschießen, Mettler, Nier, Spilmatter, Stans, Suter, von Waltersberg, Zelger, ze Nidrist.
- Graf, Theophil. Die Ritter von Wolfenschießen. (BGN 28, 30-41).
- Grieder, Fritz. Das bischöflich-baslerische Bündnis von 1579 mit den 7 katholischen Orten. (Basler Stadtbuch 1964. S. 24—52).
- Großbauplatz Lopper. (NK 1964, S. 103—107, Abb.).
- Heer, Gall. Das Kloster Engelberg und der Wein. (Gfr. 116, 32—48). (Enth.) S. 33: Rudolf v. Winkelried, Heinrich v. Buochs, Ulrich v. Stans; S. 36: Heinrich v. Buochs; S. 39: Buochs; S. 40: Stansstad; S. 43: Stanser Markt, Trübsee; S. 46: Stans; S. 47: Nidwaldner.
- Herzog, Rudolf. Eines Zürcher Zeichners (Johann Heinrich Meyer 1755—1829) Reise in den Ranft im Jahne 1792. («Neue Zürcher Nachrichten» No 220 v. 21. Sept. 1963 5. Bl., ill.). (Enth.): Bericht über Stansstad und Besuch bei Bildhauer Christen in Stans.
- Hug, Erik. Antropologischer Beitrag zur Frühmittelalterforschung: Reihengräberfeld oder Friedhof? (BGN 28, 5-8, Taf.). (Buochs).
- hwi. Die Brünigbahn einst und jetzt. («Neue Zürcher Ztg.» 184, 1963, No 2530, Abb.).
- Käslin, Walter. Die Bachkatastrophe in Beckenried vom 4. Juli 1883. (NV 53).
- Keller, Ernst. Das 100. Rütlischießen 1962 in Wort und Bild. Luzern, (1963). 40 S., ill.
- K(erber, Alois). 50 Jahre Zentralschweizerischer Unteroffiziersverband. (NV 25, 27, 29, 33, U 25, 28, 29, 33).
- Kläui, Paul. Genossame, Gemeinde und Mark in der Innerschweiz mit besondener Berücksichtigung des Landes Uri. (Histor. Neujahrsblatt (von Uri) N. F. 18. und 19. Bd., S. 7—17). (Enth.) S. 11, 16, 17: Nidwalden.
- Laßt hören aus alter Zeit. Verlag d. Arbeitsgemeinschaft f. prakt. Unterricht, 1962, Heft 3. (Enth.): Arnold Winkelried.
- Marbacher, Josef. Schultheiß Karl Anton am Rhyn von Luzern und seine Zeit 1660—1714. Diss. phil. Fribourg, 1953. 363 S., Taf. (Enth.): Achermann, Lussi, Nidwalden, Stans.
- Maissen, Felix. Das eidgenössische Defensionale und die Drei Bünde von 1668 bis 1708. (SA aus Bündner Monatsblatt, Chur, No 314, 1963. 61 S.) (Enth.) S. 49: Nidwalden.
- Martinola, Giuseppe. La libertà in Blenio nel 1798. (Documenti). Boll. stor. della Svizzera ital. 75, 1963, p. 12-37, 99-119).
- Mathys, Fritz K. Trutzwaffen der alten Eidgenossen. (NV 61).
- Nach 125 Jahren. Ein neues Schiff und ein Dokumentarbericht der Schiffahrtsgesellschaft des Vierwaldstättersees. («Der öffentliche Verkehr» 18, 1962, Heft 9 S. 12 Abb.).
- Neuhaus, Josef. Unsere Bahn wird Wirklichkeit. (NK 1964, S. 101-103, ill.).
- Niederberger, Ferdinand. Das Geschlecht Businger zur Zeit der Entwicklung der alten Eidgenossenschaft. Aarau, Hans und Peter Businger, 1963. 154 S.

ill. (Enth.) S. 12: Ortsnamen Buochs von 1064—1324 und Familiennamen von Buochs von vor 1210—1372; S. 70, 71, 124: Johann von Kienberg und Burkard ze Nidrost, (1325); S. 75—76, 104: Busingerwappen von 1600; S. 76—77: Die Stifter der Frühmessereipfründe Stans 1396; S. 78—79, 131, 137: Werner Businger von Stans, seit 1431 auch Bürger von Luzern; S. 80—81: Urk. zur Lossprechung von der Exkommunikation für Arnold am Stein, Walter von Büren, Ulrich Buchholz und Johann Füglislo vom 5. Juli 1415; S. 86—88: Geständnis der Frau Agatha Erb-Businger im Hexenverhör 1630; S. 91: Bildschnitzer Sebastian Gisig-Businger 1573—1649.

- Nidwalden und Baselstadt. Ms. (STN 1963. 6 S.).
- Zur Erinnerung an Herrn Oberst Hans Businger. (NV 59, U 59).
- Zur Qualifikation des Meineides in Nidwalden. (NV 28, U 27).
- Odermatt-Lussy, M(arie). Der Brand von Stans. (NV 24, 25, U 22).
- Der Sturz der Helvetik in (Martin) Oberstegs Tagebüchern. (BGN 28, 87—103, Pontr.).
- Sankt Christoferus. (NV 61, U 60).
- Vom Kilwenen im alten Nidwalden. (U 56).
- Von Nidwaldner Burgen und verschollenen Geschlechtern. (NK 1964, S. 85 bis 94, Abb.).
- Zur Geschichte der Malerfamilie Obersteg in Stans. (BGN 28, 74-86, Taf.).
- Perrig, Alexander. 125 Jahre Dampfschiffahrt auf dem Vierwaldstättersee 1837 bis 1962. Luzern, 1963. 93 S., Abb. (Enth.) S. 34: Eidgenössisches Schützenfest in Nidwalden 1861. Begrüßung der Eidgenössischen Schützenfahne auf Dampfschiff «Winkelried» durch die Nidwaldner (Abb.).
- Räber, Ludwig. Ständerat Räber. Einsiedeln, 1950. 324 S., Pontr., ill. (Enth.): Blättler, Valentin Blättler, Dr. Robert Durrer, Franz von Matt, Hans von Matt, Risi, Jakob Wyrsch von Buochs.
- Reinle, Adolf. Die Kunstdenkmäler des Kantons Luzern Bd. VI. Basel, Birkhäuser, 1963. 544 S., 355 Abb. (Enth.) S. 28: Karl Georg Kaiser; S. 50: Obersteg; S. 63 usf.: Joh. Melch. Wyrsch; S. 140: Heinrich Kayser; S. 140 usf.: Stans, Denkmäler, Künstler; S. 203: Jakob von Matt; S. 242 usf. Jakob Zelger; S. 283: Niederberger; S. 437: Josef Anton Maria Christen; S. 446: Sebastian Gising.
- R. J. Hergiswil. Eine Wanderung auf den Pilatus vor 90 Jahren. (U 72).
- Schacher, Joseph. Luzerner Akten zur Geschichte katholischer Konvertiten 1580 bis 1780. (Zschr. f. Schweiz. Kirchengesch. 1963 S. 1—36, 165—220, 303—341). (Enth.) S. 16: Hergiswil; S. 16, 28: Stans.
- Schmidt, Leopold. Das deutsche Volksspiel. Berlin, Schmidt, 1962. 516 S. (Enth.) S. 284—290: Innerschweiz.
- Sennhauser, H(ans), R(uedi). Zu den Vorgängerbauten der Pfarrkirche von Buochs NW. (BGN 28, 9-29, Taf.).
- Signer, Leutfrid. Unser Hochaltarbild (Kapuzinerkloster, Stans). (STST 20, 1962/63, S. 13—14).
- Tomaschett, Paul. Mittelalterliche Beziehungen zwischen Graubünden und der Innerschweiz. (Gfr. 116, 5—31). (Enth.) S. 14: Ulrich von Stritschwanden bei Stans.

- 1260? der Turm zu Stansstad erbaut. (NV 68, U 68).
- Vasella, Oskar. Abt Theodul Schlegel von Chur und seine Zeit 1515—1529. Fribourg, Universitätsverl., 1954. XVI, 375 S. (Zschr. f. schweiz. Kirchengesch., Beih. 13), (Enth.) S. 205: Nidwalden.
- Vasella, Oskar. Das Visitationsprotokoll über den schweizerischen Klerus des Bistums Konstanz von 1586. Bearb. Bern, Stadt- und Universitätsbibl., Allg. Geschichtforsch. Ges. d. Schweiz, 1963. XIV, 199 S. (Quellen z. Schweizer Geschichte. N. F. Abt. 2. Akten. 5.).
- Vokinger, (Konstantin). Louis Denni der Wohltäter der Gemeinde Wolfenschießen. NV 55-59).
- van Gelder H. Enno. Schweizer Münzen in niederländischen Münztarifen. (Schweiz. Numismatische Rundschau Bd. XLIII, 1963, S. 25—37, Taf.). (Enth.) S. 35: Verbotene Münzen von Uri-Nidwalden und Uri-Schwyz-Nidwalden.
- von Matt, Hans. Die Heiligkreuz-Kapelle in Emmetten. (NST 1963 August, S. 1-2).
- Ein erfreuliches Vermächtnis (Nidw. Porträtsbilder) (NV 91).
- Robert Durrer der Unabhängige. (NV 54, «Vaterland» No 132 v. 10. Juni 1963, Bl. 3).
- Vergessene Gnadenbilder und Wallfahrtsorte in Nidwalden. (BGN 28, 42-73, Taf.).
- Wertvoller Zuwachs im Museum. (NST 1963 August, S. 3-4, Abb.).
- Wuhrmann-Waser, Mädi. Vom alten Stansstad. (U 43).
- Wyrsch, J(akob). Aus der Zeit vor einem halben Jahrhundert. (NV 22, 23).
- Zeller, Willy. Eine künstlerische Kostbarkeit aus dem Nidwaldner Land. (Urner Wochenbl. No 35).
- Papst Julius II und die Eidgenossen. (U 13).